
Hay más de 90 mil carpetas de investigación abiertas en las fiscalías

Se trata de la cantidad más alta desde el 2015
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Ciudad de México/El Universal.-        

Por quinto año consecutivo, en el

sexenio del presidente Andrés Manuel

López Obrador, el narcomenudeo en el

país alcanzó una cifra récord, con 90 mil

88 carpetas de investigación abiertas en

las fiscalías o procuradurías estatales en

2023.

Se trata de la cantidad más alta desde

2015, que se contabiliza este delito de

alto impacto en el Secretario Ejecutivo

del Sistema Nacional de Seguridad

Pública (SESNSP), creado en la adminis-

tración del expresidente Enrique Peña

Nieto.

El año pasado hubo en promedio 246

registros diarios por narcomenudeo, la

mayoría en los estados de Guanajuato, 19

mil 876; Baja California, 9 mil 839:

Coahuila, 9 mil 54; Nuevo León, 7 mil

677; San Luis Potosí, 6 mil 715; Ciudad

de México, 4 mil 379; Estado de México,

2 mil 792; Sonora, 2 mil 738; Veracruz, 2

mil 662; Quintana Roo; 2 mil 202;

Michoacán, 2 mil 159.

De acuerdo con las estadísticas del

SESNSP, dicho delito se incrementó

4.2% en 2023, al pasar de 86 mil 386 car-

petas de investigación en 2022 a 90 mil

88 el año pasado, siendo marzo el de

mayor incidencia, con 8 mil 182 regis-

tros, seguido de enero, 8 mil 40; octubre,

7 mil 873, agosto, 7 mil 813.

El narcomenudeo es el noveno delito

con récord en incidencia delictiva en lo

que va de la administración de López

Obrador, con cifras históricas de víctimas

de homicidio doloso y lesiones dolosas,

feminicidio, extorsión, secuestro y de

carpetas de investigación por violencia

familiar, violación y narcomenudeo.

De acuerdo con las cifras del

Secretariado Ejecutivo, durante 2019, el

primer año de gobierno de López

Obrador, las fiscalías o procuradurías de

los estados iniciaron 70 mil 274 carpetas

de investigación por narcomenudeo; en

2020, 76 mil 741; en 2021, 82 mil 275;

en 2022, 86 mil 386, y en 2023, 90 mil

88.

Para David Saucedo, experto en segu-

ridad, las disputas entre las bandas crimi-

nales por el control de los puntos de

venta de drogas aumentaron el delito de

narcomenudeo a nivel récord de inciden-

cia que hasta 2018 no rebasaba las 58 mil

carpetas de investigación.

En entrevista, Saucedo consideró que

las guerras entre cárteles parece que se

están financiando con las ventas de nar-

comenudeo.

"Donde hay más reportes de narcome-

nudeo, es donde hay guerra de cárteles,

es decir, parece que los grupos del nar-

cotráfico, para pagar sicarios, comprar

armas, municiones, sobornos a autorida-

des locales, pareciera que se están finan-

ciando vía el narcomenudeo", expuso.

El director del Observatorio Nacional

Ciudadano (ONC), Francisco Rivas

Rodríguez, consideró que el gobierno del

presidente López Obrador fracasó en

cumplir las metas de seguridad, por lo

que es evidente que quedará en deuda

respecto a la reducción de los delitos que

más afectan a la sociedad, como los

homicidios, secuestro, extorsión, y será

recordado como el sexenio más violento

de la historia reciente.

CONÉCTATE

Ciudad de México.-                           

El Departamento de Transporte de

Estados Unidos (DOT, por sus siglas

en inglés) rechazó de forma provisional

la continuidad de la alianza entre

Aeroméxico y Delta Air Lines, debido

a las reducciones de vuelos en el

Aeropuerto de la Ciudad de México

(AICM), decisión que ya analiza la

aerolínea mexicana.

“Aeroméxico informa que se

encuentra analizando la resolución de

fecha 26 de enero de 2024, emitida por

el DOT, a través de la cual se emite un

proyecto de decisión sobre la solicitud

de renovar el otorgamiento de la inmu-

nidad antimonopolio (ATI) del

Acuerdo de Colaboración Conjunta

(JCA) entre Aeroméxico y Delta Air

Lines”, señaló la empresa.

La alianza entre ambas firmas, que

les permite compartir códigos de vue-

los, fue rechazada por la autoridad

estadunidense debido a que consideró

que existen condiciones en la aviación

de México que atentan contra los prin-

cipios de antimonopolio que están esta-

blecidos en el T-MEC, así como en las

leyes de la Unión Americana.

Aunado a ello, el DOT indicó que

otros motivos para rechazar la solicitud

fueron las decisiones del gobierno de

México de reducir el número de vuelos

en el AICM, así como prohibir vuelos

de carga en esa terminal.

Rechaza EU siga alianza entre Aeroméxico y Delta
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Ciudad de México/El Universal.-
El Comité Ejecutivo Nacional del

PAN entregó este sábado a Xóchitl
Gálvez la constancia como candidata a
presidenta de la República, quien
advirtió que el próximo 2 de junio no
sólo se trata de ganar la elección, sino
de defender los contrapesos
democráticos y la división de poderes
porque están en juego las libertades de
los ciudadanos cuando un cártel ejerce
autoridad en vastas regiones del país.

En su discurso ante el dirigente
nacional del PAN, Marko Cortés
Mendoza y después de rendir protesta
como candidata, Xóchitl Gálvez apun-
tó: "No sólo estamos aquí para ganar
una elección, estamos aquí para
defender la democracia porque los
enemigos de la libertad no sólo
quieren borrar la herencia institucional
de nuestro pasado".

Aseguró que en la próxima elección
no sólo estará en juego qué partido
político ocupará la Presidencia o ten-
drá mayor presencia en el Congreso,
lo que estará en juego no es quién
forma el gobierno, sino, aclaró, la
división de poderes y los contrapesos
democráticos.

En la sede nacional del PAN, ante
dirigentes, senadores, diputados y can-
didatos a varios cargos públicos, la
candidata presidencial de la alianza
opositora expuso que la "entereza del
Estado mexicano y las libertades de
los ciudadanos están en juego cuando
un cártel del narcotráfico y la extor-
sión ejercen la soberanía y la autoridad
sobre vastas regiones de nuestro terri-
torio.

"Por eso digo que está en juego la
vida, porque enfrentamos la con-
tinuidad de un gobierno que no brinda
seguridad, que abraza a los criminales
y abandona a las víctimas", agregó
ante la concurrencia que la cobijó con
gritos de "¡presidenta, presidenta,
presidenta!".

Gálvez Ruiz confió en que hay un
sentido de urgencia para crear con-
ciencia ciudadana y advertir con clari-
dad el tamaño del riesgo que enfrenta
el país ante Morena y la continuidad
que representa.

Ciudad de México.-                           

La candidata de Morena a la presi-
dencia de la República, Claudia
Sheinbaum Pardo, presumió que los
programas sociales del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador llegan a 27 millones de famil-
ias en todo México.

Durante un enlace en su red social
de Facebook, la aspirante dijo que en
este gobierno se han repartido 745 mil
millones de pesos entre los mexicanos
en programas sociales,

“Y vale la pena hacer una reflexión:
durante muchos años hubo los llama-
dos programas sociales o los llamados
programas de bienestar, pero ahora una
buena parte de esos programas son
derechos establecidos en la
Constitución”, dijo.

En su reflexión —que se registra en
el octavo día de intercampaña, periodo
en donde los aspirantes presidenciales
tienen límites para hacer promoción—,
la morenista recordó todos los progra-
mas que entrega el gobierno federal, y
desde su percepción, cómo ese dinero
apoya a la economía.

Al retomar una parte de su discurso
que difunde en sus actos proselitistas,
Sheinbaum recordó que antes ese
dinero se distribuía entre unos cuantos.

“Porque distribuyes el recurso que
antes se quedaba, puede ser en alguna
cosa especial o en el gobierno para los
privilegios, al distribuirse entra a la
economía; son 745 mil millones de
pesos que este año van a estar entrando
a la economía, potenciando el consumo
y eso es importantísimo. Por eso siem-

pre decimos que es mejor que la
economía se riegue desde abajo”, dijo.

Además, por segundo día consecuti-
vo, recordó los programas sociales que
implementó cuando fue jefa de
Gobierno de la Ciudad de México.

La aspirante presidencial de Morena
anunció que a partir del martes de la
próxima semana empezará una gira
para visitar varios estados del país para
asistir a reuniones privadas y foros a
los que la han invitado.

En parte es por las decisiones tomadas en el AICM.

"Estamos 
aquí para 

defender la 
democracia"

Entrega AN a Gálvez constancia

como su candidata

Sheinbaum presume programas sociales de AMLO

Sheinbaum Pardo además anunció una gira por varios estados.

El año pasado hubo en promedio 246 registros diarios por narcomenudeo.



éxico necesita con-
solidar un sistema
de pensiones sólido,
inclusivo y colabo-
rativo.

En Coparmex,
desde hace varios años hemos impul-
sado acuerdos y reformas para que el
sistema de pensiones se convierta en
un mecanismo que asegure una vejez
digna para todos los mexicanos, y que
los actores involucrados asumamos
responsabilidades firmes al respecto.

En este sentido, hemos trabajado en
conjunto con las autoridades para
lograr cambios como el de la reforma
de 2020, la cual modificó la legis-
lación de 1997 y estableció impor-
tantes mejoras para la seguridad social
de los trabajadores, al aumentar las
aportaciones patronales de 6.5% a
15%, reducir el requisito de semanas
cotizadas y elevar el monto de la pen-
sión garantizada.

De acuerdo con la Secretaría de
Hacienda, durante un período de ocho
años, los patrones aumentaremos en
2.7 veces nuestra contribución al
retiro de los trabajadores logrando una
reforma con avances importantes en
alcance, suficiencia, solvencia y justi-
cia.

Esta reforma es resultado de un
acuerdo tripartita entre Gobierno,
empresarios y trabajadores, siendo
reconocida por el actual gobierno fed-
eral como una reforma muy trascen-
dente cuya implementación inició el 1
de enero de 2021; sin embargo, aún

tiene camino por recorrer para consol-
idar su ejecución.

Por ello, nos llama la atención el
reciente anuncio del Ejecutivo Federal
de que en el mes de febrero enviará al
Congreso dos propuestas de reforma,
una en materia de pensiones y otra
sobre el salario mínimo. En cuanto a
las pensiones, se mencionó que la
intención es que desde ley se contem-
ple que los trabajadores puedan jubi-
larse con el 100% de su salario,
debido a que ahora lo hacen con
menos del 50%; además de buscar que
el gobierno federal participe de la
administración de dichos fondos.

En Coparmex, consideramos que la
gran reforma en materia de pensiones
es la aprobada en 2020 y primero debe
consolidarse antes de buscar otros
cambios. Cualquier nueva propuesta
en la materia debe estar acompañada
de estudios actuariales serios, admin-
istrativos, contables y financieros para
determinar su viabilidad.

Además, ante la información
planteada por el Ejecutivo, diversos
especialistas han comentado que la
tasa de reemplazo propuesta (monto
de pensión como porcentaje de suel-
do) propuesta, no ha sido aplicada por
ningún país porque no es factible, y si
el 2024 ya es un año con presiones fis-
cales considerables para México, esto
podría implicar mayor carga a las
finanzas públicas y afectar a la
economía. Por ello, creemos que cada
cambio al sistema de pensiones debe
dialogarse y valorarse poniendo al
centro a los trabajadores y a su
impacto en las finanzas públicas, así

como la situación económica y laboral
de la nación.

Los empresarios estaremos atentos
a las propuestas que se envíen al
Congreso para revisar su contenido,
riesgos y alcances, partiendo de que
no podemos dar ningún paso atrás en
lo que ya se ha logrado y que el tema
no se puede tomar a la ligera, menos

en un entorno de proceso electoral y
cambio de gobierno.

En Coparmex, seguiremos impul-
sando el diálogo y la colaboración
para lograr los cambios que nos per-
mitan contribuir a la construcción de
un México con más oportunidades,
justicia y condiciones dignas para los
trabajadores. Solo así podremos tener
un país con desarrollo inclusivo,
donde nadie se quede atrás.
#OpiniónCoparmex

a delincuencia ha existido siem-
pre y se ha considerado un
problema social marginal. Se
deriva de la natural ambición
humana de pretender tener más,
aún a costa de quitárselo a otras

personas. Sin embargo, siempre el estado —a
partir de las leyes que respaldan el orden
jurídico—, se ha encargado de disuadir a los
delincuentes utilizando el poder coercitivo
del castigo corporal, representado por la pri-
vación de la libertad.

Quien infringe la ley siempre ha estado
consciente de haber realizado una acción
moralmente reprobable y merecedora de un
castigo.

Sin embargo, en estos últimos cinco años
—de este gobierno— ha habido un giro moral
de consecuencias insospechadas.

Desde que se iniciaron las mañaneras,
éstas se han convertido en el púlpito donde se
señala y juzga a los malos ciudadanos y se
absuelve a quienes el presidente protege, sin
más argumentación que el criterio personal
del primer mandatario.

La insidia que forma parte de la trasnocha-
da ideología de la "lucha de clases" —que ini-
cia con la victimización de unos para culpar a
la sociedad de los agravios de quienes se sien-
tan vulnerados—, ha terminado por generar
una confusión moral que absuelve a quienes
delinquen, dando el significado de una reivin-
dicación social el acto de arrebatar su patri-
monio o pertenencias, a quienes tenemos al
lado.

En el colmo de la victimización se ha jus-
tificado el robo como consecuencia de una
justa reivindicación de la pobreza.

El pillaje posterior a la devastación del
huracán Otis sobre Acapulco, se pretendió
justificar, como una consecuencia del hambre
y la desesperación de quienes perdieron sus
propiedades, no obstante que el pillaje se
hubiese cometido sobre tiendas departamen-
tales de las cuales las turbas enardecidas
robaron televisiones, laptops, videojuegos,
dispositivos telefónicos y muchos objetos
valiosos que no se relacionan con la sobre-
vivencia. En este contexto la alcaldesa de
Acapulco, Abelina López Rodríguez absolvió
a quienes participaron de los saqueos
declarando que "yo no le llamo robar, sino
cohesión social".

La descomposición moral de la sociedad
—acelerada a partir de la justificación del
latrocinio con argumentos ideológicos que
justifican la lucha de clases y la con-
frontación— está incrementando la violencia
y también la delincuencia.

Continuamente nacen grupos delictivos
locales que pretenden aprovechar el vacío de
autoridad y poder que proyecta públicamente
este gobierno.

Además, ante la oportunidad que brinda la
confusión moral que campea por el país,
vemos que grupos de la delincuencia organi-
zada realizan sus propias campañas de vincu-
lación social con las comunidades cercanas y
realizan actos de filantropía —como entrega
de despensas, juguetes o medicinas, por citar
algunas—, que luego son difundidas en redes
sociales para proyectar públicamente una
imagen de solidaridad social, estilo Robin
Hood. De este modo estos grupos se con-
vierten en el brazo reivindicador del pueblo
frente a las oligarquías, no obstante que los
afectados por sus acciones sean siempre el
sector más vulnerable de la población.

Ni la violencia ni la delincuencia nacieron
con este gobierno. Sin embargo, la descom-
posición moral de la sociedad —que estimula
que comunidades enteras protejan a los cárte-
les—, así como esta nueva cultura de reivin-
dicación social que impulsa las actividades
delincuenciales y la violencia, sí nacen de la
confusión moral derivada de la cotidiana pro-
moción de la confrontación, así como de la
victimización de un importante sector de la
sociedad. Este fenómeno social nace a partir
de la actitud provocadora de este gobierno,
que promueve la postura ideológica denomi-
nada "lucha de clases", que considera que
robar no es un delito, sino reivindicación
social.

e citado en muchas
oportunidades la
escéptica definición
que hacía Bernard
Shaw de la estadística:
"es una ciencia que

demuestra que, si mi vecino tiene dos
coches y yo ninguno, los dos tenemos
uno". Por supuesto, lo dicho por el
ingenioso escritor irlandés es bastante
discutible, y nada más alejado de mí
que pretender descalificar este tipo de
cálculos (cuando están bien hechos,
obviamente).

La estadística, como se sabe, es una
rama de las matemáticas que hace posi-
ble reunir, sistematizar y analizar los
más diversos datos para una cantidad
infinita de propósitos. La pueden usar
los tahúres, los deportistas, los empre-
sarios, aquellos que están aburridos y
desean calcular cada qué tiempo ocurre
algo interesante en sus vidas, los médi-
cos, los historiadores, los pescadores,
los generales para dirigir sus bom-
bardeos y, en general, todo mundo que
espere una respuesta razonable y confi-
able sobre cualquier tema.

Alguien creería que los políticos las
usan todo el tiempo. Pero en realidad lo
que más usan son las encuestas sobre
sus posibilidades de acceder a un cargo,
medir su popularidad o –los más enter-
ados– para tener una idea de qué tan
aceptable u odiosa resulta una medida o
una propuesta en particular.

Por lo que hemos podido ver, las
únicas encuestas que atraen vivamente
la atención del Presidente López
Obrador son las que se refieren a su
popularidad. Apenas toca el tema, su
rostro se ilumina; todos sus seguidores
toman nota de su ubicación en el rank-
ing mundial e inmediatamente difun-

den la información con una suerte de
silogismo muy forzado: la popularidad
no miente, el pueblo no puede estar
equivocado (aunque de hecho sí, como
la historia nos muestra), ergo, el presi-
dente siempre tiene la razón.

Ahora bien, más allá de los datos
sobre su popularidad el Presidente no
parece consultar ninguna información
puntual (estadística o de otro tipo) para
la toma de decisiones. Hasta ahora, le
han bastado algunos supuestos (¿ide-
ológicos? ¿revelaciones? ¿prejuicios
interesados?) para fundamentar sus
determinaciones sobre asuntos de la
mayor relevancia. Por ejemplo, para la
cancelación del nuevo aeropuerto en
Texcoco fue suficiente con que señalara
que había corrupción en las empresas
que lo construían. Cuántas y cuáles
empresas lo eran y a cuánto ascendían
los recursos desviados nunca lo supi-
mos. Él tampoco. ¿Supo o alguien le
explicó el costo que representaría la
cancelación de esta obra y comenzar
otra que tenía el mismo propósito? No
parece.

Durante la pandemia, ¿qué decían
las estadísticas sobre el uso del cubre-
bocas? ¿Qué eficacia tenía el Detente
presdiencial? ¿Y sobre la disponibili-
dad en los hospitales o sobre la dis-
tribución eficaz de los medicamentos
(los del Covid y los indispensables para
otras enfermedades)? Ni al Presidente
ni a su médico brujo al frente de la cri-
sis sanitaria les importó saber. Y desde
luego, menos aún reconocieron el
número de muertos por negligencia y
desatención, mismos que nos colocan
entre los países que gestionaron la
emergencia de la peor forma.

Los datos que maneja el Presidente
no sólo son "otros" sino que incluso
están fuera del alcance de sus más
fieles colaboradores. Por ejemplo, el

paquete de reformas que está por pre-
sentar incluye ocurrencias "en benefi-
cio del pueblo" como jubilaciones con
el 100 por ciento del último sueldo.
¿Sabrá que en ningún lugar del mundo
eso ocurre? ¿Entenderá que no hay
recursos para sostener su demagógica
propuesta? De seguro sí, pero como
prometer no empobrece y vienen las
elecciones, qué mejor que el pueblo
sepa que él lo intentó.

En ese mismo paquete de reformas,
busca que nadie, menos aún los min-
istros de la Suprema Corte de Justicia,
pueda ganar más que el Presidente. Y
hace unos días nos recordó a todos que
"ahora los Ministros están ganando
cuatro veces más que lo que lo que yo
obtengo…" Consciente de este injusto,
inaceptable "privilegio", la nueva min-
istra de la SCJN designada por él, Lenia
Batres, anunció con ejemplar estoicis-
mo en su cuenta de X: "Ayer remití a la
Tesorería de la Federación el oficio con
los depósitos realizados en días pasados
por 82,963 pesos, por las remunera-
ciones recibidas en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación por encima del
límite constitucional". Pero tal y como
ya observó más de un maloso –y hay
muchos en las redes y la prensa– debió
entonces devolver mucho más. ¿Otra
prueba del fracaso escolar en matemáti-
cas o exhibición impensada del
embuste presidencial sobre este tema?

Por otra parte, está el tema de la
inseguridad. Al más terco mandatario
las estadísticas del INEGI ya le habrían
demostrado que su política contra el
crimen organizado no funciona. Los
datos duros han sido terribles en los
últimos años, pero, por fin, el último
reporte resultó esperanzador en Palacio
Nacional porque indica que en el
primer semestre de 2023 se cometieron
83 homicidios al día, cifra escandalosa

en cualquier lugar del mundo pero que
aquí, ojo, viene a ser la más baja en
todo lo que va de la Cuarta
Transformación. ¿Debemos felicitar al
gobierno? Claro, dicen sus propagan-
distas, porque en 2022 la cifra era de 89
al día.

Con la lógica que los caracteriza –y
dándole la razón a Bernard Shaw–
podrían decir incluso que en el primer
semestre del año pasado 6 mexicanos,
diariamente, se salvaron de ser asesina-
dos. Y es un logro, no cabe duda, pero,
aunque en el 2024 esta tendencia con-
tinúe la única paz que habremos visto
los mexicanos en este sexenio (igual
que en los dos anteriores) será la paz de
los sepulcros. Y a esto hay que añadir el
terror y angustia por los desaparecidos,
ahora incuantificables por el desaseo y
manipulación oficial de las cifras que
de un plumazo ha borrado a miles.

El Presidente, sus funcionarios y
sobre todo su candidata podrían pre-
guntarse también qué significan esos
datos del INEGI que señalan que el
59.1% de los mexicanos considera
inseguro vivir en su ciudad. Esos mex-
icanos, de seguro mal informados o
sugestionados por la prensa "conser-
vadora", saben que tal vez el crimen
organizado no los mate, pero que muy
probablemente sí los extorsione, robe o
secuestre. ¿Esta estadística no está tan
bien hecha como la de su popularidad?

Lo confirmo: este gobierno no sabe,
no quiere saber y, por supuesto, no
quiere que sepamos. Por eso su ani-
madversión y desprecio compulsivo
hacia la prensa crítica y organismos
independientes que, por supuesto,
tienen otros datos, simplemente los
datos que el Presidente y su burocracia
servil no quieren ver.

@ArielGonzlez

n mi columna anterior hablé
del descenso de homicidios
que se registró a nivel
nacional durante 2023, de
acuerdo con las cifras que pro-
porcionan las fiscalías
estatales y que son recopi-

ladas por el gobierno federal. Dije que, si
esos datos son reales, es una muy buena
noticia, pero matice al escribir que desde el
poder la tentación para ocultar estadísticas
negativas -o distorsionarlas- siempre ha
sido muy grande, y que no sería la primera
vez que algo así ocurriera: documenté un
caso en Michoacán cuando gobernaba el
PRI y otro en Ciudad de México en tiempos
del PRD (https://shorturl.at/gHNS3).

En párrafos distintos teclee acerca de
otra buena noticia: la percepción ciudadana
sobre la inseguridad en el país ha descendi-
do. En este caso se trata de información pro-
porcionada por el INEGI y al respecto
escribí que esperaba que nadie esté falsean-
do números en ese organismo autónomo,
porque es una institución en la que siempre
hemos confiado los periodistas.

En días posteriores hubo gente que me
preguntó que a qué se debía esa advertencia
que publiqué, y les respondí que a una aler-
ta de una colaboradora en la sede del organ-

ismo en Aguascalientes, quien afirma que
desde que hubo un cambio en la cabeza del
INEGI ha habido intentos distorsionadores.
Hace poco más de dos años, en diciembre
del 2021, Andrés Manuel López Obrador
designó a Graciela Márquez Colín al frente
del INEGI, en sustitución de Julio Santaella.
Ella, cercana colaboradora del Presidente de
tiempo atrás, asumió el puesto el 1° de
enero de 2022. En ese momento dijo que la
"sólida estructura institucional" y "la
autonomía del INEGI" son esenciales para
que continúe siendo "un referente indis-
pensable para el análisis de la realidad mex-
icana".

Coincidí en ese entonces con lo que afir-
mó, lo cual a mi parecer implicaba una
especie de juramento ético, y coincido hoy:
espero que la denuncia de esa persona que
cito no tenga sustento porque implicaría el
inicio del derrumbe de una gran institución
y el entierro de su autonomía, tan relevante
para la democracia mexicana.

Explicado lo anterior, el INEGI dio a
conocer el miércoles pasado lo que denom-
ina Estadísticas de Defunciones Registradas
(EDR), en este caso con datos preliminares
de enero a junio de 2023. ¿De qué se trata
eso? De las causas de muerte de los mexi-
canos. Y ahí, en esos datos, se constata una
realidad terrible que debería sacudirnos a
todos, por más que hayamos normalizado

en nuestra vida comunitaria la violencia que
provocan los grupos criminales: miles de
niños, adolescentes y jóvenes mexicanos
están muriendo asesinados.

Mire: -Quinta causa de muerte entre
niños y adolescentes de 10 a 14 años: homi-
cidios.

-Segunda causa de muerte entre adoles-
centes y jóvenes de 15 a 24 años: homi-
cidios.

-Primera causa de muerte entre jóvenes
de 25 a 34 años: homicidios.

-Primera causa de muerte entre jóvenes
de 35 y personas maduras de 44 años: homi-
cidios.

País macho y violento, azotado, colo-
nizado (y todos los ados, todos los particip-
ios que usted quiera); país inoculado por la
aterradora narco cultura del sicariato,
México está perdiendo a sus adolescentes y
jóvenes a manos de personas que los
asesinan, tristemente otros adolescentes y
jóvenes (principalmente) que están dis-
puestos a empuñar un cuerno de chivo para
morir pronto a cambio de un corrido, una
troca, joyas, ropa de marca, drogas,
buchonas, y sobre todo, mucho, muchísimo
dinero para repartir entre sus familias y
comunidades. 

¿Hay alguien ahí a quien le interese esta
tragedia? ¿AMLO? ¿Claudia Sheinbaum?
¿Xóchitl Gálvez? ¿Nadie?

domingo 28 de enero de 2024

Narcocultura

La violencia está matando a niños y jóvenes

José Medina Mora

Juan Pablo Becerra-Acosta
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Pensiones: un cambio que ya está en marcha

Estadísticas: lo que el gobierno no quiere saberDescomposición
moral de la 
sociedad
Ricardo Homs

Ariel González
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Ciudad de México/El Universal.-

Una vez más, Jorge Álvarez Máynez
se lanzó en contra de la aparición de
Alejandro Moreno en la lista de can-
didatos pluris del PRI para el Senado de
la República al asegurar que faltó más de
163 veces a sesiones en la Cámara de
Diputados.

En un video publicado en su cuenta de
X, el precandidato único a la presidencia
por Movimiento Ciudadano (MC), tam-
bién aprovechó para señalar que, al igual
que el Moreno Cárdenas, Patricia
Armendáriz, es "faltista" pues no estuvo
presente en 200 sesiones.

"Cuando se habla, por ejemplo, de que
'Alito' Moreno tuvo 163 faltas, Patricia
Armendáriz, más de 200, hay que recor-
darle a la gente que tuvimos sesiones
semipresenciales. Ni siquiera tenían que
ir a la Cámara y no fueron capaces ni de

meterse a su celular, ni de votar con el
dedito, ni siquiera de abrir un zoom.

"Es increíble el nivel de cinismo , es
increíble que los diputados en México
siguen siendo levantadedos, que haya
diputados que en tres años solamente les
dé para presentar tres iniciativas", criticó
el candidato por la presidencia de México
más joven en al menos un siglo.

A diferencia de los políticos a los que
criticó, Álvarez Máynez, dijo que él,
durante su labor en la bancada naranja
presentó 180 propuestas que se encuentra
compilando para compartir y presentar a
sus simpatizantes.

Indicó que, en contraste con "los que
dicen que cuando lleguen al cargo van a
hacer esto y van a hacer lo otro", los
planteamientos de Movimiento
Ciudadano no sólo están en papel, sino
firmados y en la práctica.

Ciudad de México/El Universal.-

De acuerdo con el INE, la precandi-
datura con más tiempo en radio y tele-
visión fue la de Claudia Sheinbaum
Pardo, mientras que el partido político
con más tiempo otorgado en radio y
televisión fue Morena y la coalición
con más tiempo en radio y televisión
fue Sigamos Haciendo Historia (SHH).

Sin embargo, la precandidatura con
más valoraciones positivas fue la de
Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz y la que
tuvo más valoraciones negativas fue la
de Claudia Sheinbaum Pardo.

Señaló que el partido político con
más valoraciones positivas fue
Movimiento Ciudadano, el que tuvo
más valoraciones negativas fue el
Partido Revolucionario Institucional

(PRI) y la coalición con más valo-
raciones positivas fue Fuerza y
Corazón por México (FCM).

Con respecto al monitoreo noticioso
de radio y televisión que realiza la
Universidad Autónoma de Nuevo León
(UANL) durante el Proceso Electoral
Federal (PEF) 2023-2024, el Instituto
Nacional Electoral (INE) informó que
durante el periodo de precampañas -del
20 de noviembre de 2023 al 18 de
enero de 2024- se monitorearon un
total de 5,247 horas con 25 segundos.
De éstas, 3,209 horas con cuatro minu-
tos y 19 segundos corresponden a radio
y 2,037 horas con 56 minutos y 6
segundos a televisión.

Durante las precampañas se regis-
traron 25,260 piezas de monitoreo

sobre las precandidaturas a la
Presidencia de la República, de las
cuales 19,930 corresponden a radio y
5,330 a televisión.

Respecto a las precampañas, indicó
que en el periodo se registró que el 8.51
% del tiempo total monitoreado se
dedicó a las precampañas a la
Presidencia de la República. El 82.39
% de este tiempo se dedicó en radio y
el 17.61 % en televisión. El tiempo
total otorgado a las precampañas a la
Presidencia de la República fue de 446
horas, 27 minutos y 15 segundos. En
radio se dedicaron 367 horas, 50 minu-
tos y 54 segundos y en televisión 78
horas, 36 minutos y 21 segundos.

Asimismo, precisó que el género
periodístico más usado en radio y tele-

visión fue nota informativa, el recurso
técnico más usado en radio y televisión
fue sólo cita y la mayor parte de la

información emitida se presentó sin
relación con el resumen introductorio,
tanto en radio como en televisión.

Ciudad de México/El Universal.-

Luego que se dio a conocer la fil-
tración de información sensible sobre
periodistas que cubren la "mañanera"
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, Denise Dresser, una de las
afectadas y de quien estuvo circulando
la fotocopia de su INE, hizo respons-
able de cualquier daño al Coordinador
General de Comunicación Social de la
Presidencia de la República, Jesús
Ramírez Cuevas.

Dresser acusó al gobierno de López
Obrador de acosar, intimidar, difamar e
ignorar cuando son asesinados los peri-

odistas "ahora tampoco protege sus
datos personales, poniéndoles en
situación de mayor riesgo", escribió en
su cuenta de X.

"No sabemos si fue hackeo o fil-
tración deliberada, pero la autoridad
calla sobre lo que debería ser un escán-
dalo nacional e internacional", dijo la
periodista.

Además, hizo responsable directa-
mente al encargado de las mañaneras
Jesús Ramírez Cuevas y al presidente
López Obrador si la información filtra-
da es "usada para dañar a cualquiera de
los periodistas afectados".

Ciudad de México/El Universal.-

El excanciller Marcelo Ebrard
recibió la Orden Francisco Morazán en
el grado Gran Cruz Placa de Plata que
le entregó la presidenta de Honduras,
Xiomara Castro.

En su cuenta de X, el exfuncionario
federal y exaspirante a la Presidencia
de la República difundió:

"Me fue otorgada por la Presidenta
de Honduras, Xiomara Castro, la
Orden Francisco Morazán en el grado
Gran Cruz Placa de Plata. Le expresé
mi gratitud y sinceras felicitaciones en
su segundo aniversario al frente del
Gobierno de la República."

El gobierno Honduras, estableció la
creación de la Orden de Francisco
Morazán, también llamada "Orden de

Morazán", el 1 de marzo de 1941 en
homenaje al expresidente hondureño,
Francisco Morazán.

La orden es entregada a personas y
representantes de la diplomacia
nacionales e internacionales por sus
"eminentes servicios prestados por
importantes beneficios dispensados a
la humanidad o por notorios méritos en
el campo de la cultura".

Ciudad de México/El Universal.-

La Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral (INE)
resolvió 6 medidas cautelares solici-
tadas por diversos partidos y ciu-
dadanos, por la aparente realización de
actos anticipados de campaña, vul-
neración a los principios de imparciali-
dad y equidad en la contienda, uso
indebido de la pauta y actos anticipa-
dos de campaña por parte de la
Presidencia de la República, el gober-
nador de Nuevo León, Samuel García y
Movimiento Ciudadano (MC).

En el primero de los casos resueltos
este sábado, el PAN denunció al titular
del Ejecutivo Federal y a quienes resul-
ten responsables, por la presunta real-
ización de actos anticipados de pre-
campaña y campaña, así como uso
indebido de recursos públicos, deriva-
do de la difusión en la página denomi-
nada https://lopezobrador.org.mx, de
los pronunciamientos realizados
durante su visita a Almoloya de Juárez,
Estado de México, el pasado 10 de
diciembre de 2023.

La comisión determinó, por unanim-
idad de votos en lo general, procedente
la solicitud, ordenando a las personas
vinculadas con el manejo y adminis-
tración de la página de internet, a que
realicen todas las acciones, trámites y
gestiones necesarias para eliminar o
modificar la publicación que contiene
la versión estenográfica del evento cel-
ebrado en Almoloya de Juárez, Estado
de México. Por lo que respecta a la vin-
culación al Titular del Poder Ejecutivo,
a dar cumplimiento a la presente res-
olución fue aprobada por mayoría de
votos.

Sin embargo, se negó la tutela pre-
ventiva, al tratarse de hechos futuros de
realización incierta, ya que no se cuen-
ta con elementos para asegurar que la
conducta denunciada se repetirá.

Además, la comisión del INE deter-
minó que un video publicado en redes
sociales del gobernador de Nuevo
León, Samuel García, podría constituir
inequidad en la contienda 2024, por lo
cual se ordenó al denunciado y al par-
tido MC a que, en un plazo que no
podrá exceder de 6 horas, lo eliminen
de las redes sociales citadas, así como
de cualquier otra plataforma en la que
se encuentre alojado.

El PRI denunció al Gobernador
Constitucional de Nuevo León, al par-
tido Movimiento Ciudadano (MC), a
diputados federales, locales y
senadores de la República, así como a
la presidenta municipal de Campeche,
por la supuesta vulneración a los prin-
cipios de legalidad, equidad, neutrali-

dad e imparcialidad en la contienda,
derivado de la creación, elaboración,
diseño, edición, difusión, publicación y
socialización de un video que fue
difundido el 10 de enero de 2024, en
las redes sociales X, Instagram y
Facebook, así como en la plataforma de
TikTok de los denunciados.

Los integrantes de la Comisión
determinaron procedente el retiro de
diversas publicaciones denunciadas
porque, de un análisis preliminar y bajo
la apariencia del buen derecho, en las
mismas se advierte que Samuel
Alejandro García Sepúlveda,
Gobernador Constitucional de Nuevo
León, muestra su apoyo al precandida-
to único a la Presidencia de la
República por MC, Jorge Álvarez
Máynez, razón por la cual se considera
que existe una posible transgresión al
artículo 134 constitucional, ya que las
personas servidoras públicas tienen la
obligación de observarlo de forma per-
manente.

También se determinó que un video
de MC alojado en Instagram, prelimin-
armente, podría constituir actos antici-
pados de campaña, luego de que el
PRD denunció al Gobernador de
Nuevo León por actos anticipados de

campaña, uso indebido de recursos
públicos y promoción personalizada,
derivado de publicaciones realizadas
en las redes sociales X, Facebook e
Instagram, las cuales, a decir del
denunciante, contienen propaganda en
contra de los partidos

En este caso, la Comisión resolvió
que las publicaciones en la red social
X, de fecha 6 de diciembre de 2023,
están amparadas en el ejercicio de la
libertad de expresión, pues, desde una
perspectiva preliminar, no constituyen
actos anticipados de campaña, al no
difundir propaganda política o electoral
y tampoco hacen un llamado expreso a
votar a favor o en contra de algún par-
tido político o candidato/a y tampoco
exponen una plataforma electoral.

Sin embargo, otorgó las medidas
cautelares respecto de eliminar unas
publicaciones alojadas en X y
Facebook, toda vez que, bajo la apari-
encia del buen derecho y desde una
óptica preliminar, el contenido tiene
manifestaciones que pueden constituir
actos anticipados de campaña, es decir,
son de índole político-electoral y
podrían incidir en el ánimo de la ciu-
dadanía de cara al Proceso Electoral
Federal que actualmente se desarrolla.

Critica Alvarez Máynez a ‘Alito’ Moreno

Jorge Álvarez Máynez

Sheinbaum, mayor presencia; 
Xóchitl, más valoraciones 

Durante las precampañas se registraron 25,260 piezas de monitoreo sobre
las precandidaturas a la Presidencia de la República, de las cuales 19,930
corresponden a radio y 5,330 a televisión.

Dresser responsabiliza a Jesús
Ramírez por filtración de datos

Denise Dresser es una de las afectadas 

Dan a Ebrard
la Orden
Francisco
Morazán

Por sus servicios a la diplomacia

Ordenan retiro de publicaciones de Presidencia

La Comisión de Quejas y Denuncias del INE resolvió 6 medidas cautelares
solicitadas por diversos partidos y ciudadanos.
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Ciudad de México/El Universal.-

En su segundo día de gira por el

sureste, el presidente Andrés Manuel

López Obrador presumió que pernoctó

en Bacalar, Quintana Roo, donde se

construirá una estación del Tren Maya.

Por medio de un video, que grabó

desde la Laguna de los Siete Colores,

el Jefe del Ejecutivo mostró la belleza

de la naturaleza de la zona.

"Amanecí en la laguna de los siete

colores, Bacalar, Quintana Roo. Miren

los patos y la belleza".

"Aquí va a haber una estación del

Tren Maya: Como se diría coloquial-

mente en mi tierra ¿y dónde los van a

agarrar?", dijo.

Este sábado el Mandatario realizó

recorridos y reuniones de evaluación

del último tramo del Tren Maya.

Ayer en Conhuas, Campeche, el

presidente López Obrador dijo que el

próximo 29 de febrero sólo inaugurará

el trayecto de Cancún a Playa del

Carmen, por lo que el 100% de la obra

podría ser inaugurada hasta que pase la

elección del 2 de junio próximo.

Chilpancingo, Gro.,/El Universal.-

La Fiscalía General del Estado

investiga al grupo identificado como

"policías comunitarios" que armó a

niñas y niños de la comunidad de

Ayahualtempa, municipio de José

Joaquín Herrera, Guerrero.

Los resultados permitirán deslindar

o fincar las responsabilidades en contra

de quien o quienes resulten respons-

ables, a fin de garantizar la integridad

física, psicológica y emocional de los

menores.

De acuerdo con la carpeta de inves-

tigación, los menores de edad no

eligieron las armas, los obligaron a

posar con ellas para presionar al gob-

ierno del estado, luego de que les

fueron negadas diversas propuestas.

Además, en la carpeta se contempla

que pudo haberse cometido el delito de

corrupción de menores de edad.

Se aclara que el compromiso de la

autoridad es velar por el interés superi-

or de la niñez establecido en el artículo

cuarto, párrafo noveno de la

Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos y la Declaración de

los Derechos de los Niños.

La Fiscalía no solo investiga, sino

también coadyuvará con autoridades

Estatales y Federales para la preven-

ción del delito, así como en la concien-

tización de los pobladores sobre los

derechos de niños, niñas y adoles-

centes.

En este municipio se mantiene de

forma permanente una Base de

Operaciones Mixtas, conformada por

elementos de la Secretaría de la

Defensa Nacional, Guardia Nacional,

Policía Estatal y Fiscalía General del

Estado, brindando seguridad y protec-

ción los habitantes de dicho poblado.

En compañía y estrecha colabo-

ración con el Gobierno del Estado de

Guerrero, la Fiscalía se comprometió a

promover, respetar y garantizar los

derechos de niñas, niños y adoles-

centes.

Xalapa, Ver.,/El Universal.-                

El dirigente del PRD en el munici-

pio veracruzano de Cuitláhuac, José

Alejandro Naredo García, fue asesina-

do a tiros en la calle.

Los hechos ocurrieron este sábado

en la colonia Oaxaca de la cabecera

municipal, donde hombres armados

atacaron a tiros al líder partidista, quien

murió en el sitio.

Una gran movilización policial

ocurrió en la zona en búsqueda de los

agresores, sin que las autoridades

hayan tenido éxito.

La Fiscalía General del Estado

(FGE) informó que inició una carpeta

de investigación por los hechos que

calificó como "lamentables".

Explicó que fiscales, peritos y ele-

mentos de la Policía Ministerial llevan

a cabo las diligencias de campo y cien-

tíficas para dar con el paradero de los

responsables de esta agresión.

"La fiscal general señala que en este

caso no habrá impunidad", afirmó en

un mensaje difundido en sus redes

sociales.

La Dirección Nacional Ejecutiva del

PRD condenó el crimen, al que calificó

como el "cobarde asesinato" de su

compañero y exigió justicia para

esclarecer el caso.

"Este trágico suceso también nos

lleva a señalar de la desmedida inse-

guridad que afecta a nuestro estado. Es

evidente que el gobierno no está

cumpliendo con su responsabilidad de

organizar la seguridad de los ciu-

dadanos", expuso el PRD.

De acuerdo con el proyecto de mon-

itoreo Votar Entre Balas, de Data

Cívica, durante el año pasado Veracruz

se posicionó en el cuarto lugar a nivel

nacional con 42 agresiones en contra

de personajes que buscaban puestos de

elección popular y en contra de algunos

servidores públicos.

A nivel nacional se registraron 574

agresiones del crimen organizado a

personas vinculadas con la política y el

gobierno, así como un total de 264 víc-

timas que eran funcionarios públicos o

aspirantes a un cargo de elección popu-

lar.

Ciudad de México/El Universal.-
Marx Arriaga Navarro, director de

Materiales Educativos de la Secretaría
de Educación Pública (SEP), aceptó el
reto para debatir con el exsecretario de
esa dependencia, Aurelio Nuño Mayer.

"Dice @aurelionuno que le duele la
Nueva Escuela Mexicana, pero no le
dolió la violencia que aplicó sobre lxs
maestrxs, no le dolió el utilizar la
fuerza del estado para golpearlos, el
quitarles sus trabajos. ¡Eso no le dolió!
Todo según él por una calidad educati-
va. ¡@lopezdoriga aceptamos el reto!",
escribió Arriaga en su cuenta de X.

En una entrevista que le realizó este
viernes el periodista Joaquín López
Dóriga, Nuño Mayer comentó que en
esta administración se sacaron con-
tendidos fundamentales de los planes

de estudio de educación básica, y que
los nuevos libros que reciben los estu-
diantes están muy mal hechos.

Del mismo modo advirtió que
planes de estudio y los libros de texto
gratuitos no educan para la libertad, ni
tampoco fomentan la creatividad, y que
por el contrario, están hechos para la
dominación.

"Primero están muy mal hechos (los
libros de texto), como lo han reportado
todos los expertos en esta materia.
Sacaron contenidos fundamentales o
parte fundamental de los contenidos. Y
básicamente te diría, son planes de
estudio y libros que no están hechos
para educar para la libertad y la cre-
atividad, que era lo que nosotros
habíamos hecho, sino para la domi-
nación”, dijo el exfuncionario federal.

Ciudad de México.-                           

La Secretaría de Salud informó este

sábado sobre el arribo a México, proce-

dentes de Cuba, de 2 millones 851 mil

200 dosis de vacunas Abdala contra la

Covid-19, que se aplicaran dentro de la

campaña nacional de vacunación

durante este periodo invernal.

En un comunicado, los Laboratorios

de Biológicos y Reactivos de México

S.A. de C.V. (Birmex) informaron que

el lote de vacunas llegó este viernes a la

Base Aérea Militar número 1 de Santa

Lucía, en el Estado de México.

“Este embarque de Abdala es el

primero del año que nuestro país

recibe; el último arribo en dos vuelos

con 2.8 millones de dosis de este tipo

de vacuna se llevó a cabo en octubre de

2023″, precisaron las autoridades sani-

tarias.

Tanto la vacuna cubana y la rusa

Sputnik son aplicadas en instituciones

de salud del gobierno mexicano de

forma gratuita a personas embarazadas,

adultos mayores de 60 años, con

comorbilidades y al personal de aten-

ción médica. Ambas sólo cuentan con

autorización de la Comisión Federal

para la Protección contra Riesgos

Sanitarios (Cofepris).

El nuevo lote de dosis Abdala llega

semanas después de que en México se

puso a la venta en farmacias particu-

lares las vacunas contra la Covid-19

aprobadas por la Organización Mundial

de la Salud (OMS) de Pfizer y

Moderna.

Además, en el caso de la vacuna de

Moderna se distribuye a través de una

red de vacunación establecida en

México que incluye los sectores públi-

co y privado, por lo que está disponible

en centros de vacunación, consultorios

médicos y hospitales, y puede utilizarse

en personas de seis meses de edad en

adelante.

Llegan a México casi 3 millones 
de dosis de la vacuna Abdala 

Tanto la vacuna cubana y la rusa
Sputnik  sólo cuentan con autorización

de la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios 

En un comunicado, los Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México
S.A. de C.V. (Birmex) informaron que el lote de vacunas llegó este viernes 

Asesinan a
líder del PRD 
en Veracruz

El dirigente del PRD en el municipio veracruzano de Cuitláhuac, José
Alejandro Naredo García, fue asesinado a tiros en la calle.

Marx Arriaga acepta 
debatir con Aurelio Nuño

Marx Arriaga Navarro, director de Materiales Educativos de la Secretaría de
Educación Pública (SEP)

Supervisa AMLO trabajos 
del Tren Maya en Bacalar

El presidente Andrés Manuel López Obrador presumió que pernoctó en
Bacalar, Quintana Roo, donde se construirá una estación del Tren Maya.

Investigan a "policías comunitarios" en Guerrero
Se aclara que el compromiso de la
autoridad es velar por el interés 

superior de la niñez

En compañía y estrecha colaboración con el Gobierno del Estado de Guerrero, la Fiscalía se comprometió a pro-
mover, respetar y garantizar los derechos de niñas, niños y adolescentes.



Miami, EU.-                                              

Las nuevas tendencias del voto latino en
Estados Unidos han dado un giro inespera-
do. Tradicionalmente una gran mayoría de
hispanos se inclinaban por el partido que
más había demostrado darles apoyo: el

demócrata, pero las elecciones presidencia-
les de 2024 llegan con un panorama más
complejo y diversificado.

En principio no convencen al menos a la
mitad de los votantes, quienes han mani-
festado su desacuerdo por no abrir esta con-
tienda a políticos más jóvenes y menos
fracturados en su imagen pública.

Por lo que se dio a conocer una encues-
ta a finales de 2023, en la que Biden man-
tiene un liderazgo en preferencias entre los
votantes hispanos, que asciende a 58%,
mientras que Trump reportó una preferen-
cia de 31% entre los latinos.

Entre las preocupaciones más relevantes
que las comunidades hispanas tienen den-
tro de la Unión Americana se encuentran la
inflación, el desempleo, la violencia con
armas de fuego, la salud y la migración,

entre otros. Precisamente las posturas
demócrata y republicana hacen una gran
diferencia entre los votantes latinos. Una
encuesta de CBS/YouGov reveló que 45%
de votantes hispanos cree que con Biden
sus finanzas empeorarán.

Los números de Trump entre los latinos
han mejorado incluso a pesar de su discur-
so abiertamente antiinmigrante.

Uno de los sectores en el que Trump ha
mejorado, según la encuesta de Suffolk, es
entre los jóvenes. 

Para ellos, la migración también es vista
con preocupación, con temor de perder
empleos. 

Varios analistas consultados enfatizaron
la necesidad de una mayor participación y
un mensaje que resuene con las preocupa-
ciones de este sector.

Redacción.-                                              

El comisario general de la Agencia de
Naciones Unidas para los Refugiados
Palestinos en Oriente Próximo
(UNRWA), Philippe Lazzarini, ha expre-
sado su preocupación por la suspensión
de aportaciones de nueve países a la orga-
nización, señalando que estas decisiones
comprometen su labor humanitaria, espe-
cialmente en la Franja de Gaza.

En un comunicado emitido el sábado,
Lazzarini informó que las suspensiones
son una respuesta a las revelaciones sobre
la presunta implicación de hasta doce tra-
bajadores de la UNRWA en los ataques
del 7 de octubre contra suelo israelí, que
resultaron en aproximadamente 1.200
muertos. Destacó que medidas inmedia-
tas, como la suspensión de contratos y la

solicitud de una investigación transparen-
te e independiente, ya se han tomado en
respuesta a estas acusaciones.

Lazzarini instó a los países que han
suspendido la financiación a reconsiderar
su decisión antes de que la UNRWA se
vea obligada a suspender su respuesta
humanitaria. Argumentó que la vida de la
población en Gaza y la estabilidad regio-
nal dependen de este apoyo.

El comisario general explicó que la
investigación de estos hechos está a cargo
de la Oficina de Servicios de Supervisión
Interna de la ONU, la más alta autoridad
de investigación del sistema de la ONU.
Recordó que la UNRWA es la agencia
humanitaria principal en Gaza, proporcio-
nando alimentos, refugios y atención
sanitaria básica a más de dos millones de
personas.

Lazzarini resaltó la urgencia de la
situación en Gaza, con muchos habitantes
enfrentando la hambruna inminente.
También mencionó la reciente orden de la
Corte Internacional de Justicia a Israel
para que adopte medidas inmediatas y efi-
caces para cubrir las necesidades básicas
de los palestinos en la Franja de Gaza.

El comisario general recordó que la
UNRWA proporciona anualmente un
listado de su personal a todos los países,
incluido Israel, y que nunca ha recibido
quejas sobre trabajadores específicos.
Hasta ahora, Australia, Canadá, Estados
Unidos, Reino Unido, Italia, Países
Bajos y Finlandia han anunciado públi-
camente la suspensión de la financia-
ción de la UNRWA, mientras que
Irlanda ha reafirmado su compromiso
con la agencia.
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Revelan pacto entre Bukele y cártel mexicano
San José, Costa Rica.-                       

En 2023, y siendo todavía presidente de
El Salvador, el publicista derechista salva-
doreño Nayib Bukele aceptó entrar a
negociaciones secretas con un interme-
diario del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), uno de los más
poderosos de México, y ofrecerle un
millón para que le ayudara a recapturar a
uno de los más importantes jefes mareros
o pandilleros del país centroamericano.

La revelación fue hecha este viernes
por el periódico digital salvadoreño El
Faro. En noviembre pasado, Bukele obtu-
vo seis meses de licencia legislativa para
competir en las elecciones del 4 de febre-
ro próximo y en su lugar, como designada
presidencial, eligió a una aliada, la conta-
dora derechista Claudia Rodríguez, en su
reemplazo hasta junio de 2024.

El Faro publicó que el gobierno de
Bukele, que inició en junio de 2019,
"conspiró con líder pandillero para recap-
turar" por intermedio "de un cártel mexi-
cano" al salvadoreño Élmer Canales

Rivera, alias "Crook" y uno de los jerarcas
nacionales de la Mara Salvatrucha (MS—
13), una de las dos tenebrosas pandillas
que operan en El Salvador, Guatemala,
Honduras, México, más de 36 estados de
Estados Unidos y con redes en Europa.

La otra pandilla es la Mara 18 (M—
18), que tiene dos ramificaciones: Barrio
18 Revolucionarios y Barrio 18 Sureños.

Canales fue "liberado en secreto por el
gobierno salvadoreño en noviembre de
2021, como parte de los acuerdos que
Bukele pactó" con la MS—13 y las dos de
la M—18, precisó El Faro.

"Cuando (Canales) fue liberado, el
veterano pandillero de la MS-13 estaba
condenado a 40 años de prisión y solicita-
do en extradición por EU. Esto último
agregaba otro elemento de premura al
gobierno salvadoreño: saber que no era el
único participando en la cacería",
informó.

El gobierno salvadoreño seguía este
sábado sin emitir una reacción oficial a las
revelaciones periodísticas.

CJNG recapturaría a peligroso líder

pandillero de El Salvador y lo entregaría
El gobierno de Bukele "estuvo dis-

puesto a pagar un millón de dólares al
poderoso cártel mexicano Jalisco

Nueva Generación para que raptara al

líder pandillero y lo entregara –de prefe-
rencia vivo– en una ubicación secreta",
añadió el medio digital.

"Audios y mensajes de teléfono en
poder de El Faro revelan que el gobierno

de Bukele intentó recapturar al líder mare-
ro" que operó con el alias de "Crook",
precisó.

El diario digital aseguró que "com-
probó" que el inspector salvadoreño Raúl
Eduardo Reyes Escuintla, jefe de la
División Élite Contra el Crimen
Organizado de la Policía Nacional Civil
de El Salvador, "se involucró durante
varios meses de 2023 en conversaciones"
con "coyotes" o traficantes de personas "y
un líder pandillero prófugo".

Según la revelación periodística, las
autoridades salvadoreñas "revelaron" a
ese fugitivo "información de inteligencia,
pagaron viáticos y concedieron la libera-
ción de su hermana a cambio de que
negociara con el Cártel Jalisco Nueva
Generación la recaptura" de "Crook", ya
detenido en EU.

"Desde luego, aseguró Rafael al policía,
el cártel no trabajaría gratuitamente, ni
tampoco su pandilla, ni tampoco él, y
habría que negociar un precio para cada
uno. Solicitó además dinero de ‘viáticos’
para movilidad y comunicación. El inspec-

tor Escuintla le aseguró (en una llamada
telefónica) que eso no sería un problema.
Rafael dice que acordaron 6 mil 500 dóla-
res para viáticos, pero sólo recibió 4 mil,
entregados a su familia en efectivo", pun-
tualizó.

Tras advertir que el CJNG se consolidó
como una de las narcomafias más impor-
tantes de México, en choque con el Cártel
de Sinaloa, El Faro relató:

Bukele implantó desde marzo de 2022
un sistema en El Salvador para restablecer
la seguridad ciudadana al imponer un esta-
do de excepción con fuerzas militares y
policiales, ejecutar arrestos masivos indis-
criminados y arbitrarios, efectuar juicios
multitudinarios con sentencias en bloque y
construir cárceles para 40 mil reclusos.

El cuestionado mandatario mandó
encarcelar a más de 70 mil presuntos cri-
minales—mujeres y hombres, menores de
edad y miembros de las pandillas, logró
reducir los homicidios y otros índices,
pero agravó las presuntas violaciones a los
derechos humanos atribuidas a las estruc-
turas estatales de seguridad.

Es Qatar el mediador impensando
por conflicto de Israel-Hámas

Reino Unido.-                                          

Estados Unidos tiene previsto volver a ins-
talar armas nucleares en el Reino Unido
después de 15 años, según informó el Daily
Telegraph, citando documentos del
Pentágono. La medida responde a la per-
cepción de una amenaza por parte de Rusia,
y la intención es almacenar bombas atómi-
cas con triple potencia en la base aérea de
RAF Lakenheath, en Suffolk.

La decisión de reinstalar armas nuclea-
res en el Reino Unido marca un cambio sig-
nificativo en la política nuclear, y se produ-
ce en un momento en el que la OTAN ha
intensificado sus advertencias sobre una
posible confrontación con Rusia en el futu-
ro. Los documentos también revelan planes
para una "misión nuclear" inminente en
Lakenheath, donde ya se ubicaron armas
nucleares durante la Guerra Fría.

Además, se menciona la construcción
de un "repositorio de seguridad" en la base
aérea para albergar las bombas atómicas.
Este plan refleja una preparación para
enfrentar desafíos geopolíticos y responde
a la preocupación por la seguridad en la
región.

La base aérea de RAF Lakenheath se
convertiría así en un centro estratégico para
la presencia y posible utilización de arma-
mento nuclear, marcando un giro en la pos-
tura de Estados Unidos en materia de
defensa y seguridad en colaboración con el
Reino Unido.

Históricamente, el despliegue de armas

nucleares ha sido un tema sensible y
estratégico que ha influido significativa-
mente en las relaciones internacionales.
Desde el final de la Segunda Guerra
Mundial, cuando Estados Unidos utilizó
bombas atómicas en Hiroshima y
Nagasaki, la posesión y proliferación de
armas nucleares han estado en el centro del
debate global sobre la seguridad y la estabi-
lidad. Durante la Guerra Fría, Estados
Unidos y la Unión Soviética se embarcaron
en una carrera armamentista nuclear,

aumentando la tensión y llevando al mundo
al borde de la confrontación nuclear.

En la década de 1980, hubo un esfuerzo
concertado para reducir la presencia de
armas nucleares en Europa, y algunos paí-
ses, incluido el Reino Unido, buscaron dis-
minuir su dependencia de estas armas. Sin
embargo, en la actualidad, el resurgimiento
de tensiones geopolíticas, en particular con
Rusia, ha renovado el interés en fortalecer
las capacidades nucleares como medida de
disuasión. 

La intención es almacenar bombas atómicas con triple potencia en la base aérea de

RAF Lakenheath, en Suffolk, según los informes. 

Bruselas, Bélgica.-                                 

La crisis humanitaria desencadenada
por el conflicto armado en Israel y
Gaza condujo a la presidenta del
Comité Internacional de la Cruz Roja
(CICR), Mirjana Spoljaric, a viajar a
Qatar.

Tras reunirse por separado con Ismail
Haniyeh, líder político de Hamas, y con
autoridades del Estado de Qatar, la repre-
sentante de la imparcial organización de
asistencia humanitaria global instó a la
protección urgente de todas las víctimas
del conflicto armado y al alivio de la
catastrófica situación humanitaria en la
Franja de Gaza.

Aprovechó para mostrar la disposi-
ción del organismo para participar como
facilitador, mas no como negociador, de
la liberación de rehenes conforme a lo
pactado por las partes en el conflicto
armado.

El que Spoljaric haya elegido Qatar y
no su sede Ginebra como plataforma para
dirigirse a la comunidad de naciones y a
los altos dirigentes israelíes y palestinos
sobre el posicionamiento del prestigioso
Comité, no extraña.

La monarquía gobernada por el jeque
Tamim bin Hamad al-Thani, quien asu-
mió el poder en 2013 a la edad de 33
años, se ha venido convirtiendo en la últi-
ma década en un influyente actor
diplomático sobre cuestiones relaciona-
das con Medio Oriente y su periferia.

Esto se debe a que tiene canales de
comunicación abiertos con actores inter-

nacionales clave, así como con líderes de
regímenes autoritarios y grupos funda-
mentalistas.

El país es un proveedor crucial de gas
natural licuado a Europa y Asia. La crisis
energética desatada por la invasión de
Rusia en Ucrania y la urgencia por diver-
sificar fuentes de suministro en la Unión
Europea (UE) acercó aún más a Doha
con Bruselas.

Es después de Estados Unidos el
mayor proveedor de gas natural licuado
del bloque, posición que antes ocupaba
Moscú. En el segundo trimestre de 2023
suministró 10.9% del gas natural licua-
do importado por la Europa rica, mien-
tras el siguiente trimestre 14%, de acuer-
do con la Agencia Europea de
Estadísticas, Eurostat.

Frente a la guerra en Europa, mantie-
ne relaciones equilibradas con Ucrania y
Rusia. El primer ministro Mohammed
bin Abdulrahman ha visitado Kiev y
Moscú, mostrando el pragmatismo de la
política exterior qatarí.

El arriesgado juego a dos bandas,
entre rivales y enemigos, le ha valido
críticas al régimen qatarí, pero al mismo
tiempo ha resultado útil para posicionar-
se como un relevante interlocutor inter-
nacional.

El tener vía de comunicación abierta
con Kiev y Moscú ha permitido su
mediación para reunificar niños ucrania-
nos con sus familias tras haber sido des-
plazados de manera forzada a Rusia. En
octubre pasado facilitó el retorno de cua-
tro niños y en diciembre seis más.

Quiere EU reinstalar armas nucleares en UK

Con el dominio judicial, logró que se

autorizara en 2021 su reelección

consecutiva en 2024.

Se recordó que Bukele sostuvo en 2020 negociaciones con las pandillas dentro de penales de máxima 
seguridad para "conseguir que el número de asesinatos en El Salvador" mantuviera su ritmo a la baja. 

Prefieren latinos a Biden que a Trump

los latinos favorecerían a Biden
sobre Trump, con un 58%.

El arriesgado juego a dos bandas, entre rivales y enemigos, le ha valido críticas al

régimen qatarí, pero al mismo tiempo se ha posicionado como interlocutor crucial.

Advierte UNRWA que suspensión de la financiación afecta labores humanitarios

Hasta el día de hoy nueve países han suspendido provisionalmente la finan-
ciación de la UNRWA. 
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Consuelo López González                                   

La denuncia contra la Refine-
ría de Cadereyta ante la Fiscalía
General de la República dio un
primer paso con un citatorio
para comparecer a Alfonso Mar-
tínez Muñoz, Secretario de
Medio Ambiente. 

El funcionario estatal in-
formó en rueda de prensa que la
próxima semana acudirá a la de-
legación de la instancia investi-
gadora para presentar pruebas
de las emisiones ostensibles que
lanza la planta de Pemex.

Modelos de dispersión, un
estudio del impacto ambiental
histórico de la paraestatal, esta-
dísticas, videos de vuelos de
dron y helicóptero, imágenes,
serán compartidos.

FISCALÍA DE NL 
‘SE LAVA LAS MANOS’

En contraste, dijo, la Fiscalía
de Justicia de Nuevo León se
declaró incompetente y refirió el
expediente a la FGR.

"Ya fuimos citados por la
Fiscalía General de la República
para comparecer y presentar las
pruebas, esa denuncia va fun-
cionando bien, vamos a estar la
próxima semana ahí en la Fisca-
lía General de la República", ex-
puso.

Martínez Muñoz lamentó que
la estancia estatal no diera en-
trada al recurso penal y solo “se
lavó las manos”.

"La Fiscalía de Justicia del
Estado de  Nuevo León se des-
istió, se declaró incompetente
sobre la denuncia que presenta-
mos; nosotros hubiésemos espe-
rado que nos citara, y que si van

a referir a la FGR la denuncia,
como lo hicieron, que fuera un
trabajo conjunto para que  fuera
mayormente estructurada”, refi-
rió.

"Muy rápidamente se lavaron
las manos y mandaron a la FGR
la denuncia".

Respecto al amparo que pro-
movió Petróleos Mexicanos
para evitar el cierre de la Refi-
nería, consideró que es una
prueba de que tienen la razón.

De no realizar acciones para
reducir sus emisiones contami-
nantes, el gobierno del Estado
buscará que las instalaciones
sean clausuradas.

“Normalmente Pemex no uti-
liza recursos legales para defen-
der las acciones, en este caso en
contra de la contaminación. Eso
quiere decir que nos asiste la
razón, y que no están ellos dis-
puestos a entrar al fondo del

tema, que es reducir las emisio-
nes”, explicó.

Incluso, resaltó, a las 00: 25
horas de este sábado se registra-
ron emisiones en forma de co-
lumnas de unos 20 metros de
altura, extendiéndose alrededor
de 500 metros hacia al norte.

Consuelo López González                       

Al asegurar que el Estado tra-
baja conforme a sus atribuciones;
la Secretaría de Medio Ambiente
pidió a los Alcaldes y al Congreso
Local sumarse a la lucha contra
las emisiones contaminantes.

Alfonso Martínez Muñoz, titu-
lar del área, indicó que los Muni-
cipios deben regular las fuentes
móviles, restaurantes y comercio
que contaminan.

“Si queremos mejorar la cali-
dad del aire, nos toca a  cada uno
hacer lo que nos corresponde, es
muy importante que los alcaldes
hagan la parte que les corresponde
en materia de reducción de emi-
siones en las fuentes que ellos tie-
nen jurisdicción para controlar”,
expuso.

“Si enfocamos los esfuerzos a
las fuentes particulares de cada
uno de los municipios, podemos
avanzar más rápidamente”.

“No hay que aflojar el paso
hasta cumplir con las normas am-
bientales”, puntualizó.

A manera de ejemplo, detalló

que en el caso del municipio de
San Pedro la mayor fuente de con-
taminación son los vehículos, con
un 62 por ciento,  y los restauran-
tes con un 28 por ciento.

Detener vehículos ostensible-
mente contaminantes, no dejar en-
trar unidades que contaminen,
promover los viajes con más de
una persona, hacer que los corpo-
rativos lleguen en vehículos com-
partidos a la oficina, son algunas
medidas a implementar. 

“Ambas fuertes pueden ser re-
guladas  directamente por el mu-
nicipio”.

Apodaca, Guadalupe y Monte-
rrey también son afectados por las
fuentes móviles; mientras que Es-
cobedo, Apodaca, Cadereyta, Juá-
rez, y el municipio de Monterrey,
son impactadas por la refinería.

Asimismo, se pronunció a
favor de que Federación y Muni-
cipios compartan un desglose de
las acciones que realizan en mate-
ria ambiental y el impacto de estas
en la reducción de emisiones.

En cuanto a los diputados loca-
les, solicitó modificaciones a la

Ley Ambiental que le otorguen al
Estado las facultades para ir contra
la Refinería de Cadereyta.

“El Congreso del Estado debe
darnos todas las atribuciones po-
sibles, incluso que se vaya a con-
troversia constitucional”.

“En el caso dela Refinería si re-
querimos de apoyo, de nuevas
leyes, de modificaciones a las
leyes que tenemos para poder ser
más efectivos en lo que estamos
haciendo”.

Agregó que inspectores de la
Procuraduría Estatal del Medio
Ambiente suspendieron ya 153
empresas  de metal, vidrio, ex-
tracción de minerales, pedreras, si-
derúrgicas, café, entre otras. 

"Estamos trabajando día y
noche sin descanso para reducir la
contaminación atmosférica, y es-
peramos que los demás órdenes de
gobierno y los legisladores hagan
lo propio".

"Tienen facultades en vehícu-
los, en construcciones, en restau-
rantes, en obras para que no haya
vialidades sucias, y no están ha-
ciendo lo que les toca", concluyó.

Compete a los municipios la regulación de fuentes móviles, restaurantes y comercios que con-
taminan, precisa el gobierno del Estado.

Jorge Maldonado Díaz                    

El Partido Acción Nacional
avaló la Coalición Fuerza y Cora-
zón por Nuevo León ante el Tribu-
nal Electoral del Estado y el
Instituto Estatal Electoral y de Par-
ticipación Ciudadana.

Daniel Galindo, director Jurí-
dico del PAN, aseguró que con esto
la coalición entre el PRI, PAN y
PRD está más fuerte que nunca.

Señaló que las acciones em-
prendidas por el partido Morena
son “patadas de ahogado” ante la
amenaza que están viendo para el
próximo proceso electoral.

Lo anterior lo expuso luego de
que el Tribunal Electoral del Estado
ordenó al PAN que en un plazo de
24 horas presentará el aval de la
Comisión Permanente Nacional de
su partido a la coalición que tiene
con el PRI y el PRD.

La orden deriva del cumpli-
miento del juicio de inconformidad
JI-9/2024 emitido por la Sala Re-
gional del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

“El pasado 24 de enero la Co-
misión Permanente Nacional se-
sionó y entre sus asuntos estaba
ratificar la exponencial que se emi-
tieron en diciembre y enero a lo
largo y ancho del país para avalar
coaliciones, candidaturas, entre
ellas estaba la de Nuevo León, y
desde diciembre el Instituto Electo-
ral nos había requerido que se le in-

formara cuando sucediera esto y
mandáramos la documentación co-
rrespondiente para tener avalada en
definitiva la aprobación de la coali-
ción por parte de los órganos inter-
nos del PAN”.

“En diciembre lo que hizo el
proceso del partido a lo largo del
país con uso de las facultades de la
presidencia del Comité Ejecutivo
se avalaba de manera provisional
porque así esta la normativa del
PAN y ese valor provisional ha
sido históricamente reconocida,
aquí lo que intentó hacer Morena
decir que esa aprobación provisio-
nal no vale porque según ellos no
es el órgano competente para ha-
cerlo”.

“La verdad es que no, el presi-
dente nacional puede resolver este
aval cuando por urgencia no al-
canza a sesionar la Comisión Per-
manente Nacional, lo único que
sucede es que el presidente le in-
forma al órgano colegial que se to-
maron tales decisiones y se les
informa para su conocimiento, ni
ratifica ni rechazan ni mucho
menos, simplemente se hace del
conocimiento, se vuelven a avalar
mas no en un sentido de que haya
cambiado o no haya surtido efecto
la coalición”, expuso.

Galindo señalo que al quedar fi-
niquitado este asunto, la Coalición
Fuerza y Corazón por Nuevo León
está lista para ganar la contienda del
próximo mes de junio del 2024.

Exigen a alcaldes y diputados
hacer su parte contra emisiones

Entregarán pruebas
contra Refinería

Avala PAN coalición
Fuerza y Corazón por NL

La alianza PAN-PRI-PRD está más fuerte que nunca.

Se encuentra Estado entre la espada y la pared

Jorge Maldonado Díaz                    

El Gobierno del Estado está
contra la espada y la pared ya
que, de no cumplir con lo emi-
tido por el Tribunal Superior de
Justicia, respecto a reconducción
del presupuesto, estarían ca-
yendo en una irregularidad que
podría ser sujeta a sanción.

Además, la administración
encabezada por Samuel García
Sepúlveda estaría imposibilitada
de realizar algún financiamiento
o cualquier ajuste de deuda por-
que se le notifico a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
y a las instituciones de crédito
del Sistema Bancario Mexicano
que el Gobierno del Estado no
cumplió con la Constitución de
Nuevo León.

Esto se da porque el TSJ sus-
pendió los efectos de los decre-
tos publicados el primero de
enero en el Periódico Oficial del
Estado la reconducción del Pre-
supuesto de Ingreso y Egresos.

Entre los argumentos emiti-
dos por este órgano jurídico se-
ñala que las facultades de
hacerle cambios al Presupuesto

del año en curso son exclusiva-
mente del Poder Legislativo.

De no haber aplicado la me-
dida cautelar, estarían aprobando
que el Poder Ejecutivo tuviera
facultades que no le correspon-
den.

Para acatar el veredicto, el
TSJ le otorgó al Ejecutivo Esta-
tal un plazo de tres días para que
entregue al Congreso Local el
expediente, dictamen o docu-
mentación total del Presupuesto
de Egresos que se ejercerá du-
rante el 2024.

Cabe recordar que el Con-
greso Local, en voz de su presi-
dente Mauro Guerra Villarreal
presentó una controversia cons-
titucional para frenar la recon-
ducción de los recursos tal y
como lo anunció el Gobernador
Samuel García.

Es decir, los recursos de
Fondo para los municipios se-
rían destinados para otros pro-
yectos y no los entregaría a los
municipios emanados del PRI y
el PAN solo por mencionar al-
gunos de los cambios que hizo.

Como autoridades responsa-
bles de la emisión de esos decre-

tos se señala al Ejecutivo estatal,
el Tesorero, el Secretario Gene-
ral de Gobierno y al titular del
POE.

"En un análisis preliminar de
la constitucionalidad de los actos
impugnados, es dable anticipar
que la reconducción presupues-
taria es una facultad del Con-
greso del Estado; no así, del
titular del Poder Ejecutivo, del
Secretario General de Gobierno
y del Tesorero, que emiten los
referidos decretos disponiendo la
aplicación de las leyes corres-

pondientes al Ejercicio Fiscal
2023", establece el TSJ.

"Dentro de la suspensión se
conminó a los demandados, a
presentar el proyecto de Egresos
correspondiente al ejercicio fis-
cal 2024, en el término impro-
rrogable de tres días, y a no
servirse de la reconducción pre-
supuestaria a que aluden los De-
cretos Ejecutivos paralizados
1-2024 y 2-2024, publicados en
el Periódico Oficial del Estado
en 1 de enero de 2024", señala el
escrito.

Jorge Maldonado Díaz                       

A través de la Secretaría de Des-
arrollo Económico, el Gobierno
Municipal de Monterrey inició las
operaciones de la Unidad Móvil
que tiene como objetivo acercar a la
comunidad los servicios del Centro
Emprendemos Monterrey (CEM) 

De acuerdo con las autoridades,
el vehículo recorrerá la ciudad ca-
pital a fin de brindar gratuitamente
una serie de programas.

El municipio informó que entre
las cosas que se ofrecerán aquí esta
la bolsa de empleo, además podrán
entregar microcréditos y opciones
de financiamiento.

También estarán ofreciendo ase-
soría y orientación en trámites para
apertura de empresas e información
sobre mentoría especializada.

Se brindará información sobre
capacitaciones empresariales y
eventos de networking, asesoría

para startups y sugerencias por parte
del SAT

Con la Unidad Móvil Empren-

dedora, el CEM refuerza su com-
promiso con el fomento a nuevos
negocios.

La Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico ha beneficiado a 5 mil em-
prendedores con más de 8 mil
atenciones. 

Además, ha construido alianzas
estratégicas con alrededor de 60 ins-
tancias aliadas que trabajan colabo-
rativamente en pro de los
emprendedores de Monterrey.

Con la nueva unidad, se espera
expandir estas cifras, aprovechando
la accesibilidad que ofrecerá a tra-
vés de las rutas trazadas para llegar
a diversos puntos de la ciudad. 

Este proyecto refleja el compro-
miso continuo del Centro Empren-
demos Monterrey con el desarrollo
empresarial y el impulso de la inno-
vación en la comunidad.

Llevan a colonias apoyo a emprendedores regios

El gobierno de Samuel García tampoco puede realizar finan-
ciamientos o ajuste a la deuda estatal.

Se han beneficiado a 5 mil emprendedores.

Ya fuimos citados por

la FGR para comparecer

y presentar las pruebas;

esa denuncia va

funcionando bien

“

El amparo interpuesto por Pemex es una prueba de que Nuevo
León tiene la razón, opinó Martínez Muñoz.

Extiende FGR citatorio a gobierno estatal

Reitera el TSJ que el Estado debe
entregar presupuesto 2024

Alfonso Martínez 

Muñoz



No es por darles línea, pero después de que el
Estado interpuso una denuncia penal contra la
Refinería de Pemex en Cadereyta, ya hace
algunas sugerencias a los alcaldes y diputados.

Por lo que, a la distancia, Alfonso Martínez,
secretario del Medio Ambiente, quien lamenta
quedar marginado del frente compuesto por
alcaldes, busca meter su cuchara.

En forma específica subraya algunos temas
para que sean incluidos en nuevas reformas
contra restaurantes, unidades móviles y comer-
cios, por lo que vale ver cómo lo toman.

No vaya siendo, que, por estar peleados, no le
hagan ni gestos al funcionario estatal, toda vez
que el Poder Legislativo y los alcaldes del
PRIAN, traen pleito casado con el Estado.

Donde las cosas amagan con ponerse color de
hormiga es entre las autoridades de Movilidad
y empresarios del transporte.

Y es que ya se siembran algunas dudas sobre
el destino de ciertos pagos, por lo que hay quie-
nes la hacen de tos.

Y, como ya circulan serios señalamientos de
responsabilidad compartida, habrá que ver que
en que acaba todo ello.

Especialmente cuando nadie sabe ''dónde
quedó la bolita'' o al menos esa es la versión,
donde la respuesta no tiene coincidencias.

No nos gusta el chisme, pero al interior del
PRI en Nuevo León dicen que hubo fuerte
estirón de orejas.

Por lo que prácticamente se ordenó cerrar
filas y a quienes estaban amenazantes o titube-
antes, la dirigencia los paró en seco.

Al menos esa es una versión que ya se empie-
za a multiplicar, por lo que vale parar oreja y
pelar el ojo.

Porque de ser así, quienes veían peligrar algu-
nas posiciones, inyectarán así nuevos ánimos a
los ''gallos''.

Incluso a quienes coqueteaban con otros colo-
res que no eran los propios, los regresaron al
carril, pero ahí le cortamos.

En una jornada de dos días, el Comité
Ejecutivo de la Sección 50 del SNTE, sesionó
para analizar y evaluar los resultados que se
han obtenido en lo que va de esta gestión, así
también, se presentó por parte de cada uno de
los colegiados que integran la dirigencia, la
ruta de trabajo que estarán siguiendo durante
este 2024.

El maestro Juan José Gutiérrez Reynosa les
dio, además, una clase de aritmética simple
para alcanzar rápidamente la unidad deseada y
la vuelta al origen de esta sociedad magisterial:
Sumar y multiplicar, y olvidarse de restar y
dividir, lo cual quiere decir en lenguaje llano,
atender al maestro sin distingos, de eliminar la
vieja política del amiguísimo y la complicidad
con directivos para perjudicar a los maestros
no afines.

Así o más claro, fue el mensaje del dirigente
magisterial.

La Sección 21 del SNTE expuso en la
Alameda “Mariano Escobedo” expresiones del
arte que practica el magisterio de Nuevo León.

La pintura y el arte de declamar invadieron
ese espacio tradicional de esparcimiento en
Monterrey, continuando con los festejos del 80
aniversario de la creación de esa organización
sindical. 

El maestro José Francisco Martínez
Calderón, dirigente magisterial, subrayó el
compromiso que se tiene con la escuela públi-
ca y las artes, por ello el afán de seguir moti-
vando a maestros y alumnos a hacer estas
manifestaciones del arte con el apoyo de la
directiva sindical. Bien por ellos. 
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Gobierno del Estado sigue sin entregar
recursos pendientes a los municipios


“Si queremos mejorar la calidad 

del aire, nos toca a  cada uno hacer
lo que nos corresponde”

Entrega municipio de Guadalupe 
el ochenta por ciento de escrituras 

en la Colonia CNOP

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Alfonso
Martínez
Muñoz

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                         

Un total de 20 empresas locales
formaron la segunda generación de
empresas reconocidas con el
Distintivo Empresa Sustentable,
con el que la Universidad de
Monterrey promueve a nivel estatal
la integración de la sustentabilidad
a la cadena de valor del negocio.

El galardón ‒cuya primera con-
vocatoria se lanzó en 2019‒ fue
entregado en esta edición a organi-
zaciones como Siemens, Protexa,
Zubex Industrial y Criotec Afirme
Grupo Financiero, entre otras. 

La ceremonia de premiación se
realizó en las salas 1 y 2 del nivel B
de Estoa, con la presencia de Carlos
Basurto Meza, vicerrector de
Vinculación, Efectividad y
Servicios Académicos de la
UDEM; Osmar Arandia, director de
Posgrado de la Escuela de
Negocios de la UDEM; e Irma
Peñúñuri García, directora del pro-
grama académico de la
Licenciatura en Diseño Industrial
de la UDEM. 

Asimismo, Javier Alejandro
Mendoza Rodríguez, director de
Cadenas Productivas de la

Secretaría de Economía estatal;
Mitch Abundis, director de
Inversión de la misma Secretaría; y
Daniel Eduardo Sánchez, director
de la Agencia de Energías
Renovables de Nuevo León, tam-
bién de la Secretaría de Economía.  

El Distintivo Empresa
Sustentable es un programa de
acompañamiento, creado a iniciati-
va de la UDEM, en conjunto con la
Secretaría de Economía estatal y su
Dirección de Cadenas Productivas,
donde las empresas por medio de
un instrumento de autoevaluación
identifican sus acciones de mejora
y cumplimiento ambiental. 

Eduardo Sánchez señaló que el
punto medular de la corresponsabi-
lidad que se tiene en el estado es en
el crecimiento económico, en el
cuidado del medio ambiente y en
incrementar el bienestar social. 

El funcionario estatal indicó
que, después de la pandemia, el cre-
cimiento que Nuevo León ha expe-
rimentado ha roto récords en
muchos aspectos, principalmente,
atracción de inversión, generación
de empleos, pero también el desa-
rrollo de una economía diversifica-
da.

Consuelo López González                    

En pro de una mejor calidad del
aire, el Sistema Integral para el
Manejo Ecológico y
Procesamiento de Desechos pro-
mueve “Escuelas Verdes”.

Mediante este programa,
Simeprode fortalece la Educación
Ambiental entre los alumnos de
primaria y secundaria, para que
estos a su vez lo implementen en
su escuela, hogares y comunidad.

Además de generar un efecto
multiplicador para que cada vez
sean más personas las que reali-
zan acciones a favor del medio
ambiente.

“Escuelas Verdes es el progra-
ma con el que Simeprode fortale-
ce la educación ambiental en
Nuevo León”, resaltó.

“Vamos por un nuevo, Nuevo
León más verde y sustentable”.

Personal del área acude directa-
mente a las aulas para capacitar a
estudiantes, docentes y directivos
en la separación correcta de resi-
duos y fomentar el reciclaje.

Asimismo, se les asiste con el
equipamiento necesario para ello
con contenedores para plástico,
aluminio, vidrio, papel y cartón,
así como camiones equipados
para separar cada uno de ellos.

Al tener como marco el Día
Mundial de la Educación
Ambiental, señalaron la importan-
cia de efectuar buenas prácticas
que ayuden a mejorar la salud del
entorno. 

“Queremos que las nuevas
generaciones tengan ese hábito de
reciclar”.

La capacitación es apoyada por
el robot “NU_VO El Reciclador”,
un personaje creado para fungir
como embajador de la cultura del

reciclaje en el Estado y promocio-
nar el organismo Simeprode.

Con un rostro digital, realiza
gestos y difunde videos sobre el

medio ambiente y el proceso para
transformar los residuos en
energía eléctrica.

Promueve Simeprode ‘Escuelas Verdes’

Se trabaja para promover en las nuevas generacioesn, el hábito de
reciclar, reutilizar y ser sustentable.

Un total de 20 empresas recibieron el reconocimiento.

El espacio se localiza en el área de Solidaridad.

César López                                        

El próximo 2 de febrero, la
Universidad Autónoma de Nuevo
León, a través de la secretaría de
Sustentabilidad, en coordinación
con el gobierno municipal de
Monterrey, llevarán a cabo una
Jornada de Recuperación de
Ambientes Naturales en Zonas
Urbanas.

La acción tendrá lugar en el
Parque Lago y para tal fin, el equi-
po de la secretaría, con apoyo de la
Escuela Industrial y la Prepa
Técnica Pablo Livas Poniente, lle-
varon a cabo la capacitación de los
voluntarios que apoyarán la realiza-
ción del Inventario del Capital
Forestal del Área Natural Protegida
"Parque Lago" ubicada en la zona
de Solidaridad.

La actividad que arranca a las 09
horas, se da en el marco de la con-
memoración del Día Mundial de los
Humedales. A los asistentes se les
recomienda portar gorra o sombrero
y cargar su envase para agua.

Las “Jornadas de Recuperación
de Ambientes Naturales en Zonas
Urbanas”, con el objetivo de recu-

perar espacios públicos con impor-
tancia ecológica para mejorar la
calidad ambiental de las zonas urba-
nas, que además puedan ser aprove-
chadas como áreas de convivencia
social y esparcimiento.

La realización de las Jornadas ha
sido el resultado del trabajo en equi-
po llevado a cabo por diferentes
actores sociales que participaron en
forma voluntaria en su realización,
entre los que se encuentran la comu-
nidad estudiantil, académica y
administrativa de la UANL,
Instituciones públicas (municipales
y estatales) y privadas, así como
organizaciones de la sociedad civil.

Las Jornadas son consideradas
laboratorios vivientes de aprendiza-
je en donde todos los participantes,
desde su disciplina de estudio y/o
área de trabajo, aportan
conocimientos y experiencia para
mejorar la condición de los ambi-
entes naturales intervenidos,
además de crear conciencia sobre la
importancia que este tipo de
acciones tienen en el mejoramiento
de las condiciones de vida de las
zonas urbanas.

Impulsan sustentabilidad 
en las empresas de NL 

Realizarán acciones de
limpieza en Parque Lago 

Ignacio González Bañuelos                    

A fin de prevenir el avistamiento de
osos y con esto un posible accidente,
la diputada local Daniela Puente pre-
sentó una iniciativa para modificar la
Ley Ambiental de Nuevo León.

La diputada emecista expuso que
cada vez es más común la presencia de
osos negros en zonas urbanas, ya que
encuentran entre los residuos domésti-
cos, una fuente de alimentación.

“Es por eso que los grandes gene-
radores de residuos sólidos urbanos
que se encuentren en áreas naturales
protegidas y zonas forestales, deberán
contar con un sistema de almacena-
miento que mantenga a los desechos
fuera del alcance de la fauna”.

Agregó que desafortunadamente
hemos sido testigos de que las perso-
nas comienzan a normalizar los avista-
mientos e incluso arriesgan su integri-
dad para alimentarlos o para obtener
algún video o fotografía, resultando
necesario la implementación de accio-
nes desde un enfoque preventivo”,
indicó.

“La disponibilidad de los residuos
orgánicos afecta el comportamiento
natural de los animales silvestres
acercándolos a los humanos lo que
incrementa la posibilidad de la trans-
misión de patógenos y las posibilida-
des de ataques físicos a los humanos”,
indicó.

Señaló que es por eso que con la
iniciativa se promueve que los grandes

generadores de basura, como hoteles,
cabañas, parques, edificios, y restau-
rantes, entre otros, que se encuentren
en áreas señaladas en el mapa de las
zonas, como área natural, forestal o
de interfaz, deberán modificar su
sistema de almacenamiento de
residuos de tal manera que estos no
estén al alcance de los animales,
principalmente del oso negro.

Buscan evitar más osos en zona urbana

Que hoteles y restaurantes usen contenedores con tapa.

Reconocen su
compromiso

ambiental
Alma Torres Torres                                             

La Procuraduría de
Medioambiente de Nuevo León
corroboró que las emisiones de
Ternium cumplen cabalmente con
todas las normas, incluyendo las
columnas de supuesto humo reporta-
das por algunas personas de la
comunidad.

Así lo dio a conocer Ternium, tras
recibir la visita de la Procuraduría
Ambiental , en la Planta Guerrero,
que constató la generación de emi-
siones a la atmósfera de vapor de
agua de equipos denominados
‘Torres de enfriamiento’, emplean-
do para ello agua tratada”.

Dio a conocer que se han inver-
tido 300 millones de dólares en
acciones de mejoras ambientales
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El Consulado de Estados Unidos

invitó a la directora de la Policía de

Proximidad de la Secretaría de

Seguridad Pública y Vialidad

Municipal de Santa Catarina, Irania

Jacobo Rodríguez, para que participe

en el programa internacional del

Departamento de Estado de los Estados

Unidos.

Lo anterior se pudo lograr debido a

que la funcionaria estatal ha tenido des-

tacadas acciones en materia de seguri-

dad. 

Mediante un oficio, el Cónsul

General de los Estados Unidos de

América en Monterrey, Roger C.

Rigaud, hizo llegar la invitación

informó al alcalde Jesús Nava Rivera.

El edil mencionó que la directora de

Policía será parte del International

Visitor Leadership Program (IVLP) del

proyecto “Woman Leaders-Promoting

Peace and Security” que se realizará en

la ciudad de Washington D.C. 

Con esta invitación la directora de

Policía participará en el principal pro-

grama de intercambio profesional que

lidera el Departamento de Estado de

EUA.

Gracias a este programa se busca

reunir a los líderes extranjeros y desta-

cados en sus áreas de competencia.

Lo anterior para que compartan

entre ellos sus experiencias con otros

expertos estadounidenses y así forta-

lezcan relaciones. 

De acuerdo con la agenda, dicho

programa se llevará a cabo del 21 de

septiembre al 12 de octubre. (JMD)

Los habitantes del 80 por ciento de los
512 lotes de la Colonia CNOP, han reci-
bido sus escrituras, por parte del munici-
pio de Guadalupe, para brindar certeza
jurídica para las familias.

Cristina Díaz Salazar, alcaldesa de
Guadalupe indicó que se han entregado
402 escrituras desde el 2018.

Resaltó que se ha facilitado la regula-
rización de los predios con un  certifica-
do de descuento del 50% para el pago de
escritura, pago del ISAI y Predial a un a
un peso y derechos municipales de
Modernización Catastral, también por un
peso.

Recordó que durante la primera admi-
nistración, el Municipio adquirió la carte-
ra vencida y obtuvo los derechos de
cobro del crédito ante FONHAPO.

“Con esto tratamos nosotros de poner-
nos siempre en los zapatos de los veci-
nos, estarles ayudando a que salgan ade-
lante, y pues yo creo que ese es el resto
que nos queda ya de casi un 20%. Ojalá
que se puedan acercar ellos y antes de
que concluya la administración 2021-
2024, y haber llegado al 100% de entre-
ga de escrituras, y con eso cumplir con
todas las familias de la colonia CNOP”.

Con ello, Diaz Salazar reafirmó su
compromiso por seguir implementando
políticas públicas para el bienestar de las
familias de Guadalupe, en un tema que
implica además, tranquilidad sobre su
patrimonio.

“Sobre todo sentirme tan tranquila
como ustedes que van a recibir su escri-
tura; que hoy su patrimonio queda con
una certeza jurídica definitiva, en la cual
ustedes pues pueden estar ya tranquilos,
es parte ya de su vida, de su patrimonio,
que a lo largo de muchos años lo hicieron
con mucho esfuerzo con mucho sacrifi-
cio”, puntualizó. (ATT)

El alcalde de Santiago, David de la
Peña inauguró la remodelación de una
cancha en la comunidad de El Huajuquito
con el arranque del torneo de fútbol 7 “Se
Armó la Reta” y la entrega de uniformes
a los equipos participantes.

La cancha de futbol 7 cuenta ahora
con nuevo pasto sintético, gradas, lumi-
narias, malla perimetral, baños y área de
snack, entre otras mejoras.

Esta área deportiva se reinauguró con
el arranque del torneo “Se Armó la Reta”,
en el que participan 44 equipos de niñas,
niños y adolescentes, de igual número de
colonias del municipio.

Agregó que con este programa y con
el mejoramiento de la infraestructura
deportiva municipal se busca mantener
activos todos los espacios públicos, con
jóvenes haciendo deporte y familias en

sana convivencia.
El alcalde entregó uniformes y balones

a todos los jugadores y árbitros que parti-
cipan en el torneo, el cual se realizará
durante los próximos dos meses en las
canchas de El Huajuquito y de Cuatro
Caminos.

Además, se contará con la visoría de
personal del Club de Futbol Monterrey,
para abrir la oportunidad de que los mejo-
res equipos y los mejores jugadores pue-
dan tener un seguimiento para su posible
desempeño a nivel profesional.

De la Peña Marroquín señaló que el
mejoramiento de espacios públicos
deportivos continuará, porque su
Administración está comprometida con
el bienestar de las familias y el futuro de
los jóvenes santiaguenses. 

(IGB)

En busca de recuperar los espacios

públicos y mejorar la calidad de vida

de sus habitantes, el Municipio de

Escobedo realizó una brigada de lim-

pieza en la Colonia Infonavit Topo

Grande.

Andrés Mijes, alcalde de Escobedo,

en conjunto con Manuel Meza, secreta-

rio de Servicios Públicos supervisaron

las acciones emprendidas en la plaza

principal y en las calles de esta colonia.

LAS MEJORAS
El presidente municipal detalló que,

gracias al pago puntual de los impues-

tos, es posible la transformación de los

espacios público.

“Estamos dándole mantenimiento a

la plaza, estamos tapando baches, arre-

glando las luminarias y sembrando

árboles, todo esto es el reflejo de los

impuestos”, dijo.

Cabe destacar, que, desde temprana

hora, personal de la Secretaría de

Servicios Públicos realizó labores de

deshierbe, barrido y retiro de escombro

de la vía pública.

Lo anterior, además de la rehabilita-

ción de plaza con la aplicación de pin-

tura en juegos infantiles y bancas.

El edil escobedense manifestó que

también se dio mantenimiento al alum-

brado público, arreglando aquellas

luminarias que estaban descompuestas. 

Destacó que otras de las acciones

emprendidas fue la reparación de los

baches que había en las calles, se

fumigó contra garrapatas y pulgas, se

reforestó con árboles nativos de la

región y se instaló tableros nuevos en

las canchas de basquetbol.

El alcalde de Escobedo exhortó a la

comunidad a cuidar y proteger esta

plaza, para las familias puedan disfru-

tar de este lugar sin problema alguno,

debido a que la transformación de este

espacio público beneficia directamente

a 5 mil vecinos.

(ATT)

Irania Jacobo Rodríguez.

Participará directiva policiaca de SC 
en programa de seguridad de EU

Entrega el 80
por ciento de

escrituras
Inaugura De la Peña cancha y arma torneo de Fut 7

Transforma Escobedo espacios públicos

Con estos trabajos se benefician a cinco mil vecinos.

Recoge quejas
contra AyD

El gobierno municipal gasta millones de
pesos realizando obras que le corresponde
hacer al Estado de Nuevo León, advirtió el
alcalde de Apodaca, César Garza Villarreal.

Lo anterior, lo dio a conocer durante un
recorrido por la Colonia Pueblo Nuevo,
donde los vecinos tienen mucho tiempo
batallando con el drenaje sanitario.

Destacó que en estos momentos los
usuarios de Agua y Drenaje de Monterrey,
pagan el servicio más caro de la historia y en
ese se contempla el pago por el uso del dre-
naje y la paraestatal no les está resolviendo
el problema.

"Estamos pagando el agua más cara de la
historia, con cortes aleatorios, sin avisar, lo
que ya todos sabemos, estamos muy moles-
tos en la forma en que se maneje Agua y
Drenaje, pero cuando tú pagas tu recibo del
agua, viene una cuota de mantenimiento".

"La red de drenaje mantenerla es una res-
ponsabilidad de Agua y Drenaje, cuando se
daña un tubo en la colonia de la gente que
tiene dinero, en 24 horas está preparado,
pero cuando la falla es en una colonia popu-
lar, puede durar meses y no les interesa".

(ATT)

Colonia Pueblo Nuevo Fortalecen capacitación para
elementos de PC en García
La Escuela Municipal de

Protección Civil García ejecutó exito-

samente el curso #EDAN sobre

Evaluación de Daños y Análisis de

Necesidades, a cargo de profesionales

de la Coordinación Nacional de

Protección Civil, informó el alcalde

Carlos Guevara Garza.

Agregó que el propósito del curso

fue brindar a los participantes conoci-

mientos sobre los pasos y elementos

que componen la Evaluación de

Daños y Análisis de Necesidades, per-

mitiéndoles comprender la utilidad

del proceso en situaciones de emer-

gencia y en la gestión integral de ries-

gos.

“Durante 20 horas, miembros de

diversas instituciones realizaron ejer-

cicios de simulación para aplicar los

conocimientos adquiridos en casos de

la vida real”, señaló.

Entre los participantes se encontra-

ban representantes de Desarrollo

Urbano y Ecología del municipio de

García, la Dirección General de

Inspección y Vigilancia de la

Secretaría de Protección Civil y

Gestión Integral de Riesgos García,

Protección Civil Nuevo León,

Protección Civil y Bomberos San

Nicolás, Protección Civil San Pedro,

Cruz Roja, Protección Civil General

Terán, CRUM y Protección Civil

Universitaria.

El Alcalde dijo que en García, no

quitan el dedo del renglón y siguen

apostándole al rescate y construcción

de espacios para la práctica del depor-

te. 

“Por ello, iniciamos el año, con

todo, inaugurando tres canchas depor-

tivas; una en la colonia Las Torres y

dos en Las Lomas, una de ellas en el

sector Bosques”. 

“Además, arrancamos la construc-

ción de tres más, para la zona de

Mitras Poniente y así impulsar el

deporte y la sana convivencia, para

que, que nuestros niños y jóvenes ten-

gan espacios dignos para desarrollar

su potencial y habilidades”, explicó.

(IGB)

El curso fue impartido por la Coordinación Nacional de Protección Civil.

Asume nueva presidenta 
de Red Paridad NL

Con la misión de continuar la

defensa de los derechos de las

mujeres, Red Paridad Nuevo León

eligió ayer a su nueva presidenta y

mesa directiva.

Por unanimidad, Eusebia

González González asumió como

Presidenta Ejecutiva de la organiza-

ción.

En sesión ordinaria, Rebeca

Clouthier, presidenta saliente, tomó

protesta a las nuevas integrantes,

entre las que se encuentran también

Fanny Arellanes Cervantes,

Secretaria General; Gloria Treviño

Salazar, Secretaria Técnica; y Nora

Elia Cantú Suárez, Tesorera.

“La Red Paridad Nuevo León

realizó este sábado el cambio en su

mesa directiva, eligiendo por vota-

ción unánime a la Dra. Eusebia

González González como

Presidenta Ejecutiva”, se informó.

CARLOTA VARGAS 
CARGO EMÉRITO

“Carlota Vargas Garza seguirá

fungiendo como Presidenta

Emérita”, según dio a conocer la

agrupación nuevoleonesa.

Es de destacar que la nueva

Mesa Directiva es para el período

enero 2024-2026, con posibilidad

de reelegirse por dos años más.

Red Paridad NL es un grupo plu-

ral y apartidista, fundado e integra-

do por académicas, profesionistas,

funcionarias, activistas y luchado-

ras en defensa de los derechos de

las mujeres.

Juntas, buscan dar continuidad el

legado de la activista y política

María Elena Chapa. 

(CLG)

La Red es un grupo que lucha por los derechos de la mujer.

Para estrenar el espacio se organizó el torneo “Se armó la reta” .

Certeza jurídica para las familias
sobre su propiedad.

En la colonia CNOP

César Garza Villarreal,

Eusebia González González asume el cargo 

para el periodo 2024-2026
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Aniquilan a conductor
dentro de su vehículo

Corre para salvarse; lo ejecutan en su casa
Sergio Luis Castillo                      

Un joven que se encontraba
sentado afuera de su domicilio, fue
ejecutado ayer de cuatro balazos
por sujetos armados que lograron
darse a la fuga, en  Juárez.

La víctima intentó escapar
ocultándose en el interior de su
vivienda, pero fue seguido y ani-
quilado por los sicarios, quienes le
dieron el “tiro de gracia”.

Las autoridades mencionaron
que, al parecer los autores materia-
les del crimen tenían mala pun-
tería, pues dispararon en más de 20
ocasiones y solo cuatro disparos
hicieron blanco la víctima.

Los hechos se reportaron du-
rante los primeros minutos de este
sábado, en una vivienda marcada
con el número 428 de la calle
Mina San Juan Oeste, en la
Colonia Urbivilla del Real, en
dicha localidad.

El ahora occiso fue identificado
como Luis Manuel Limón Ga-
lindo, de 37 años de edad, quien
contaba con antecedentes penales
por diversos delitos.

Testigos de los hechos mencio-
naron, que el afectado estaba para-

do frente a su domicilio cuando
llegó un automóvil sedán color
blanco.

Del interior del auto bajaron
dos personas vestidas de negro y
con sus rostros encapuchados.

Al tener un mal presentimiento,

Luis Manuel rápidamente corrió,
escuchándose las primeras deto-
naciones de arma de fuego.

Sin embargo, esta acción no fue
suficiente para el afectado, pues
los pistoleros sin dejar de disparar
lo siguieron hasta someterlo en la
sala de su vivienda.

El hombre quedó tendido sin
vida sobre el sillón de la sala,
mientras que los agresores
huyeron en el vehículo en el que
llegaron.

Al lugar arribaron elementos de
la Policía Municipal y paramédi-
cos, quienes confirmaron la
muerte del hombre que presentaba
por lo menos cuatro heridas visi-
bles en el pecho y la cabeza.

Personal de Servicios Periciales
recolectó 20 casquillos afuera y en
el interior de la casa, e incluso
algunos disparos hicieron blanco
en un vehículo estacionado
afuera del domicilio.

Andrés Villalobos Ramírez              

Un hombre que se encontra-
ba dentro de su vehículo fue
asesinado a balazos, en
Guadalupe y tras consumar el
ataque armado, el agresor logró
escapar del sitio. 

La muerte violenta fue repor-
tada a las 16:20 horas en la

Privada Cuauhtémoc número
2024, en la Colonia Chinameca. 

Al lugar arribaron elementos
de Protección Civil municipal,
quienes al atender a la persona
solamente confirmaron que ya
no contaba con signos vitales. 

El hombre, que no fue identi-
ficado, estaba dentro de un
vehículo Beat, sin signos

vitales, mismo que presentaba
heridas por arma de fuego. 

ARMAS DE FUEGO
En las primeras investiga-

ciones del caso se dijo, que el
agresor se aproximó a la víctima
en los momentos en que este
detuvo la marcha de su unidad. 

Al tener en la mira a su obje-

tivo le disparó en repetidas oca-
siones. 

El vehículo y la persona eje-
cutada presentaban impactos de
arma de fuego. 

Agentes ministeriales y
policías municipales arribaron
al lugar de los hechos e inicia-
ron con las investigaciones del
caso.

La víctima, que no ha sido identificada, viajaba en un auto
Beat.

Aseguran fue por una deuda de drogas.

Sergio Luis Castillo                         

Más de 25 toneladas de hari-
na de maíz quedaron regadas
sobre el pavimento, al volcar el
tráiler que las transportaba en
una concurrida avenida de San
Nicolás.

El accidente sucedió debido
a la falta de pericia del conduc-
tor del pesado vehículo, ya que
tomó una curva muy pronuncia-
da a exceso de velocidad.

Protección Civil de San
Nicolás informó, que el acci-
dente se reportó a las 11:00
horas en el cruce de Avenida
Los Ángeles y Nogalar, en la
Colonia Cantú, en San Nicolás.

En el percance vial participo
un tráiler Kenworth-.

Mencionaron que como
carga llevaba 40 toneladas de
harina de maíz de la empresa
Maseca, que estaban distribui-
dos en costales.

Sergio Luis Castillo                              

Por una deuda de drogas, un
hombre fue ejecutado a balazos
cuando se desplazaba a bordo
de su bicicleta, en el municipio
de Guadalupe.

Los sicarios viajaban en una
motocicleta, la cual empareja-
ron al ciclista para asesinarlo
desde la unidad en marcha.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, pero al llegar al lugar,
el hombre ya estaba sin vida.

Los hechos se registraron a
las 12:00 horas en la calle
México, entre Paseo de los
Fresnos y Villa Franca, en la
Colonia Fresnos La Silla.

Mencionaron que el ahora
occiso se llamaba Jesús
Valentín Villarreal Suaste, de
39 años de edad, "El Aguas",
con domicilio en el mencionado
sector.

Las autoridades informaron
que Villarreal Suaste contaba
con un largo historial delictivo,
entre ellos antecedentes por

robo y lesiones.
Según los informes recaba-

dos por los policías de
Guadalupe, esta persona era
adicta a las drogas sintéticas
conocidas como “cristal”.

Por lo que constantemente
pedía a crédito la droga a los
narcodistribuidores del sector,
pero nunca pagaba las dosis,
pues el ahora occiso no tenía
empleo.

Todo parece indicar que este
sería el móvil de la ejecución,
que se realizó ante la presencia
de muchas personas.

Los hechos ocasionaron la
llegada de paramédicos de
Protección Civil de Guadalupe,
pero al revisar el cuerpo de “El
Aguas”  se percataron que ya
estaba sin signos vitales.

Trascendió que el hombre
presentaba tres balazos en el
pecho y uno en la cabeza.

Elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones,
acordonaron la zona de lo suce-
dido para iniciar las investiga-
ciones correspondientes.

El hecho ocurrió en el Bvd. Antonio
L. Rodríguez.

Sergio Luis Castillo                                   

Con lesiones graves terminó el con-
ductor de una motocicleta Harley &
Davidson, después de ser impactado
por un automóvil en un tramo del
Bulevar Antonio L. Rodríguez, en los
límites de Monterrey y San Pedro.

Indicaron que la víctima pertenece a
un Club de Motociclistas y en ese
momento se dirigía a un punto de reu-
nión para viajar al sur del estado.

Protección Civil de Monterrey
indicó, que el accidente fue reportado
a las 09:40 horas en Antonio L.
Rodríguez casi con la intersección con
Díaz Ordaz, en la Colonia Cumbres
del Valle, ya dentro de territorio sam-
petrino.

Según trascendió, el motociclista
circulaba por Antonio l Rodríguez
cuando fue impactado por otro vehícu-
lo, provocando que este derrapara y
cayera de su motocicleta.

Se informó que el afectado terminó
con lesiones de consideración, debido
a que su máquina cayó encima de su
cuerpo.

Hasta lugar acudieron paramédicos
de la Cruz Roja y rescatistas quienes
auxiliaron al motociclista.

El hombre, que en ese momento no
fue identificado, sufrió la probable
fractura de la pierna izquierda y golpes
en diferentes partes del cuerpo.

Los brigadistas procedieron a esta-
bilizar sus signos vitales, para poste-
riormente trasladarlo de urgencia al
Hospital Universitario, en donde
quedó internado.

Quedó sin vida en la sala de su vivienda.

Resulta herido 
motociclista

en choque

Acaban moto sicarios 
con ciclista en Guadalupe

Cae pistolero implicado 
en cinco ejecuciones

Sergio Luis Castillo                     

Un delincuente que era bus-
cado por participar en la ejecu-
ción de cinco personas, al cola-
borar con un grupo criminal, fue
capturado este sábado por ele-
mentos de la Secretaría de
Seguridad Pública de Zuazua,
Nuevo León.

En el operativo, que fue apo-
yado por las autoridades estata-
les, se logró también la deten-
ción de otros cuatro implicados
en la célula criminal.

El multiasesino que es apo-
dado “El Güero Brackets”, está
implicado en la muerte violenta
de tres personas en Zuazua y dos
más en el municipio de
Guadalupe. 

Entre los detenidos está el
presunto sicario Jesús Ricardo
“N” de 25 años de edad, alias
“El Güero Bracekt”, quien tenía
varios meses prófugo de la justi-
cia. 

El detenido cuenta con una

orden de aprehensión por el deli-
to de homicidio, además es
investigado por su presunta par-
ticipación en hechos violentos
en el municipio de Zuazua y
Guadalupe.

Mientras que sus cómplices
fueron identificados como,
Diana Itzel “N” y Juan Carlos
“N”

Se indicó que este fin de
semana, en una acción coordina-

da entre elementos de la policía
ministerial, Fuerza Civil y ele-
mentos de la Secretaría de
Seguridad Pública de Zuazua, se
logró la detención de los delin-
cuentes en la Colonia Valle de
Santa Elena.

A los implicados se les ase-
guraron dos armas cortas, bolsas
de lo que parece ser marihuana
así como también dosis de
“cristal”.

Junto con el Brackets, fueron detenidos otros cuatro.

La falta de pericia del operador provocó la volcadura.

Vuelca tráiler con 
harina de maíz en  SN

La muerte violenta ocurre en la colonia Chinameca, en Guadalupe

Jesús Valentín Villarreal vivía 

pidiendo crédito a los distribuidores

de droga, pero al carecer de empleo,

jamás pagaba sus consumos

Los presuntos responsables y lo asegurado quedaron a disposición del agente del MPF.

Sergio Luis Castillo                       

Elementos de la Fiscalía
General de la Republica, lograron
la detención de tres personas que
tenían en su poder material bélico
en una vivienda, en el municipio
de Apodaca.

Fue por medio de una investi-
gación, como los agentes lograron
obtener una orden de cateo para
entrar a la vivienda, en donde sor-

prendieron a los sospechosos.
El operativo fue realizado por

los elementos de la Policía
Federal Ministerial, quienes mon-
taron un dispositivo de seguridad.

Los ahora detenidos fueron
identificados como, Fernando
“H”, Víctor “A”, Diego “C” y
Perla “V”, quienes son originarios
de esta entidad. 

Según los informes de las auto-
ridades federales, el personal ope-

rativo aportó pruebas a un Juez de
Control Federal, quien después de
estudiarlas, les concedió la orden
oficial para que pudieran ingresar
a la propiedad.

La orden de cateo se efectuó en
la Colonia Santa Rosa, en el men-
cionado municipio.

Se aseguraron 22 armas de
fuego cortas y cinco armas largas,
diversos cartuchos de diferentes
calibres, así como equipo táctico.

Detienen a tres con armas en Apodaca
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Alberto Cantú                                    

Los Tigres de la UANL buscarán hoy
su cuarto triunfo de este arranque de tor-
neo, lo que no logra desde hace once
años, cuando visite esta noche a los
Gallos del Querétaro en La Corregidora.

Además, una victoria de los felinos
les daría el liderato del torneo, desban-
cando a su acérrimo rival, Monterrey,
que ayer lo tomó.

Sin Gignac, que aún no se recupera
de su gastroenteritis, los Tigres buscarán
seguir con su paso perfecto en punto de
las 21:00 horas dentro de la fecha tres
del campeonato mexicano. 

Tras las victorias recientes ante León
y Chivas, Tigres dio un golpe más de
autoridad al remontarle de visitante al
cuadro del San Luis 2-1 en juego ade-
lantado de la jornada cuatro, para hoy
tener un paso perfecto en la temporada,
lo que claramente ilusiona a su fanatica-
da. 

En las primeras cuatro fechas del
Clausura 2013, Tigres venció 3-0 a los
Jaguares de Chiapas, además de que
superaron 3-1 al Atlante, 1-0 al Atlas y
2-0 al Querétaro. 

Tras 11 años de aquel suceso, los
Tigres no han vuelto a ganar sus
primeros cuatro juegos en un torneo
corto y ahora intentarán conseguirlo hoy
cuando enfrenten a los Gallos del

Querétaro en la jornada tres del Torneo
Clausura 2024. 

De lograr su cuarta victoria del tor-
neo, Tigres podrían alcanzar el liderato
del Clausura 2024, desbancando al
Monterrey, que ayer sumó 10 puntos.

Y mientras Tigres tiene paso perfecto
para aspirar al liderato de la Liga MX,
en los Gallos Blancos del Querétaro
sucede todo lo contrario. 

Si bien los dirigidos por Mauro Gerk
vienen de sacarle un empate a Rayados
de Monterrey en el estadio BBVA, la
realidad es que este equipo ha tenido un
complicado inicio del Torneo Clausura
2024, ya que apenas registran un total de
dos puntos de nueve posibles luego de
dos empates y una derrota. 

Tomando en cuenta el peso ofensivo
de los Tigres y su deseo por hoy ganar
para no solamente seguir invictos, sino
también para continuar aspirando al lid-
erato de la Liga MX, hoy la obligación
para los auriazules es ganar, gustar y si
se puede, hasta golear, todo esto después
de que algo distinto a eso sería dura-
mente criticable para este cuadro de la
UANL. 

Nahuel Guzmán; Jesús Garza, Guido
Pizarro, Diego Reyes, Jesús Angulo,
Diego Lainez; Rafael Carioca, Fernando
Gorriarán; Juan Brunetta, Sebastián
Córdova y Nicolás Ibáñez sería el
equipo que hoy inicie en los Tigres. 

Alberto Cantú                                          

Los Cuervos de Baltimore, Jefes de
Kansas City, 49s de San Francisco y
Leones de Detroit definirán hoy los dos
lugares para disputar el Superbowl de
esta temporada en la NFL. 

En las finales de la conferencia americana
y nacional respectivamente, Baltimore,
Kansas City, San Francisco y Detroit
definirán hoy con dos partidos a los equipos
que se enfrentarán en el Superbowl 58 que
será en el estadio Allegiant de Las Vegas, en
los Estados Unidos. 

Todo iniciará cuando a las 14:00
horas y en el estadio de los Cuervos de
Baltimore cuando estos se enfrenten al
visitante Kansas City, figente campeón
de la NFL en la final de la conferencia
americana. 

Más tarde, a las 17:30 horas y en
San Francisco, los 49s serán locales en
la final de la conferencia nacional
cuando se enfrenten a los Leones de
Detroit. 

En el primer juego llega un
Baltimore que venció con facilidad a

los Texanos de Houston (34-10) en la
ronda divisional, mientras que del otro
están unos Jefes de Kansas City que
han “trabajado” un poco más sus dos
victorias en esta temporada, en donde
primero vencieron 26-7 a los Delfines
de Miami en los comodines y después
sobrevivieron en Buffalo para vencer a

los Bills 27-24. 
Si bien Baltimore es el favorito el

día de hoy por ser en la temporada reg-
ular el mejor equipo en la conferencia
americana, del otro lado están los
actuales campeones Jefes, que con
Patrick Mahomes demostraron el
domingo pasado que saben ganar par-

tidos complicados al estar fuera de
casa, dando un golpe de autoridad con
ese triunfo. 

Ya del otro lado está el duelo entre
San Francisco y Detroit, donde el
primer equipo llega a este cruce de
playoffs al ser el mejor equipo en la
conferencia americana después de

vencer con algo de sufrimiento en la
ronda divisional a los Empacadores de
Green Bay, lo cual fue 24-21, mientras
que del otro lado están los Leones que
en la fase de comodines superaron 24-
23 a los Carneros de Los Ángeles y
después derrotaron 31-23 también en
casa a los Bucaneros de Tampa Bay. 

A diferencia del primer duelo donde
no hay un dominio amplio de alguno de
los dos equipos, en el San Francisco-
Detroit hay un claro favorito y esta eti-
queta tendría que ser para los 49s, pero
si hay un equipo que ha dado de que
hablar en esta postemporada son los
citados Leones, quienes desean que
esta postemporada sea histórica para
ellos y jugar el próximo 11 de febrero
el primer Superbowl en su historia. 

Ya en el tema general de ambos
equipos, Baltimore está a una victoria
de llegar al Superbowl luego de 11
años de ausencia de no estar en el juego
grande de febrero, mientras que Kansas
City tratará de defender el título de su
conferencia y buscar hacer lo mismo
con el Superbowl.

Alberto Cantú                                            

Tras un año y ocho meses se espera,
la Plaza México de la capital del país
volverá a tener actividad de la tauro-
maquia y con ello los amantes a los
toros volverán a deleitarse con esta
situación. 

En punto de las 16:30 horas y en la
citada Plaza México, los matadores
Joselito Adame, Diego Silvetti y Roca
Rey volverán a deleitar al público mex-
icano que es amante de la tauromaquia. 

Los antes mencionados lidiarán con
algunos astados del selecto encierro de
6 Tequisquiapan 6 de Fernando de la
Mora. 

Y la actividad en la Plaza México

será realidad tras año y ocho meses de
espera luego del fallo de la Suprema
Corte de la Justicia de la Nación, mar-
cando así el regreso de esta actividad
que había sido suspendida en mayo del
2022. 

Ante esta situación, Ramiro Alatorre
Rivero, quien es el presidente de la
Asociación Nacional de Criadores de
Toros de Lidia, habló al respecto  y se
mostró feliz de la reapertura en la Plaza
México. 

“Hay mucha gente que vive de esto,
hoy en día representa más de 80 mil
empleos directos y más de 145 mil
indirectos a nivel nacional, representa
una economía de casi siete mil millones
de pesos al año”, dijo. 

Alberto Cantú                     

Aryna Sabalenka, la
segunda mejor tenista
del mundo en la WTA,
se coronó campeona del
Abierto de Australia al
vencer en la final feme-
nil a la china Zheng
Qinwen, lo que fue por sets finales de
6-3 y 6-2. 

Sabalenka no necesitó de mucho
tiempo para vencer con cierta facili-
dad a la tenista asiática y con ello se
hizo de su segundo título en el
Abierto de Australia. 

Tras esta situación, Sabalenka se
convierte en una tenista que ha gana-

do dos de las últimas tres
finales de Grans Slam
que ha competido y de
hecho se convirtió en la
primera mujer que repite
como campeona en
Australia desde que lo
hizo Azarenka entre
2012 y 2013. 

La victoria también fue sencilla
para Sabalenka ya que enfrentó a una
novata Zheng Qinwen, quien tenía
apenas su primera final de Grand
Slam. 

Cabe destacar que la final varonil
entre Jannik Sinner y Daniil
Medvédev inició a las 02:30 horas de
este domingo. 

Córdova y Brunetta, a lucir nuevamente.

Van por 4 de 4
Busca Tigres marca que no logra desde
hace once años, de ganar cuatro juegos
consecutivos en un inicio de un torneo

Alberto Cantú                                                                                            

Con un doblete de Brandon Vázquez, y otro tanto de Sergio Canales, los
Rayados del Monterrey alcanzaron ayer su tercera victoria del torneo al
vencer 3-1 al San Luis en el estadio BBVA, y con ello amanecer en la cima
del Clausura 2024 con 10 puntos, a falta de lo que hoy haga Tigres.

Monterrey superó al América por mayor cantidad de goles anota-
dos, que empató su partido de ayer, mientras que Tigres tiene
nueve y hoy puede desbancar a los albiazules.

San Luis empezó mejor el partido provocando dos grandes
atajadas de Esteban Andrada a remates de Vitinho y Leo
Bonatini desde dentro y fuera del área.

Sin embargo, Rayados fue el primero en marcar, cuan-
do Sebastián Vegas asistió al mexico-americano Brandon
Vázquez al 15’ de acción para que este rematara de
cabeza en el área grande y pusiera el balón en el fondo de
las redes, marcándose un golazo.

Tras ello, los Rayados estuvieron cerca del 2-0 con un
remate desde fuera del área de Germán Berterame que
únicamente pasó cerca.

San Luis igualó todo al 32’ de acción cuando
Klimowicz a pase de Vitinho remató desde fuera del
área para poner el 1-1 tras superar el lance del portero
Andrada.

Pero rápido Rayados puso el 2-1 al 39’, cuando Jorge
Rodríguez aprovechó un error en la salida del visitante y
asistió en el área grande a Brandon Vázquez, quien remató
de forma cruzada para marcar el segundo de la noche.

Los Rayados encontraron el 3-1 al minuto 56’ de
acción cuando Sergio Canales desde fuera del área remató
con dirección al ángulo superior izquierdo del arco defendi-
do por Andrés Sánchez.

Al final, los Rayados aguantaron la ventaja y se llevaron el
triunfo para con ello registrar hasta estos momentos unas tres victo-
rias y un empate en este todavía joven Torneo Clausura 2024.

Cabe destacar que previo al partido, los Rayados le hicieron un
reconocimiento al portero Esteban Andrada por sus 200 partidos en la
institución y de invitado en uno de los palcos estuvo el mexico-amer-
icano Tony Leone, cuarto refuerzo de los albiazules para este torneo.

¡Amanecen arriba!
Rayados vence al SL con

doblete de Brandon y uno más
de Canales y son líderes

Pese al triunfo, el duelo
entre Rayados ante San Luis
de la jornada tres, no todo
terminó en santa paz.

A las afueras del Gigante
de Acero y tras finalizar el

partido, unos aficionados del
Monterrey se empezaron a
agarrar a golpes.

Los individuos eran
dos varones de entre 25 y
30 años, pero después

intervino la policía y
lograron controlar la
situación, además de que
esto vino acompañado a
que más gente separó a
los dos hombres. 

Nuevamente violencia, ahora en el BBVA

Por el boleto a Las Vegas
Buscan 49s, Leones, Cuervos y Jefes los dos boletos

para jugar el Superbowl 

¡Olé en la México!Gana Sabalenka en Australia

La Plaza México reabre sus puertas.

3-1



Domingo 28 de enero de 2024

VEST IDORES

Fernando Ortiz, técnico de
Rayados, se mostró feliz por la
victoria ante San Luis en este
campeonato mexicano, aunque
aún más por el nivel y
rendimiento de los refuerzos, en
este caso Brandon Vázquez que
se hizo de dos goles en ese
duelo y del “Corcho”
Rodríguez, quien aportó con
una asistencia.

Ortiz habló en rueda de pren-
sa luego del triunfo y habló
maravillas de su equipo, donde
destacó que ahora, a diferencia
del duelo ante Gallos, sí
tuvieron contundencia.

“Me gustó (el fun-
cionamiento de juego). De los
nueve puntos sacamos siete y
estamos ahí en la cima donde
queremos estar y no salir de
ahí. La adaptación de Jorge
(Rodríguez) y Brandon
(Vázquez), fueron muy bue-
nas. Si bien los dos no

tuvieron pretemporada, creo
que hicieron un trabajo excep-
cional en cuerpo, preparador y
físico. Hoy soportaron el

‘Corcho’,  soportaron tres par-
tidos y Brandon (Vázquez),
hoy soportó 90 minutos y lo
hicieron”. (AC)

Gustavo Leal, técnico del
San Luis, rescató el fun-
cionamiento de juego de su
equipo frente al Monterrey
pese a la derrota en el
Gigante de Acero en esta
fecha tres del campeonato
mexicano.

En rueda de prensa y tras

finalizar el compromiso, Leal
habló ante la prensa y de esta
forma valoró el funcionamiento
de juego de su plantel, pero
también resaltó los errores que
cometieron para consumar su
derrota.

“Para mí creo que pasó más
por la primera mitad hasta que

por la segunda porque fueron
decisivos ahí en dos balones, ya
fuimos con la desventaja para el
medio tiempo y al final en el
segundo tiempo sobresalió la
calidad de (Sergio) Canales, un
golazo que acabó nos dificul-
tando un poco más las cosas”,
indicó. (AC)

Valora Leal funcionamiento

Asombra al ‘Tano’
nivel de refuerzos

Corona disputa un balón en el medio campo.

San Luis también desarrolló su juego en la cancha del Monterrey.

CLAUSURA 24

Necaxa y América empataron 0-0 en el último par-
tido del día de ayer, para que momentáneamente el líder
en el futbol mexicano sea la escuadra del Monterrey.

En un duelo realizado en el estadio Victoria de
Aguascalientes, los Rayos y también las Águilas
no pasaron del empate y terminaron el juego con
10 jugadores tras las expulsiones de Richard
Sánchez y Dibier Cambindo.

NECAXA 0-0 AMÉRICA

J O R N A D A   3

América cede cima

En el regreso de Andrés Guardado al futbol
mexicano y con la escuadra del León, la citada
‘Fiera’ venció al Santos Laguna 3-2.

Andrés Guardado, quien vuelve al futbol mexi-
cano tras poco más de 16 años y medio en el fut-
bol europeo, entró de cambio al minuto 76’ de

acción y disfrutó de
la victoria de su
equipo. 

De hecho, Harold
Preciado y por la vía
del penal había ade-
lantado al Santos al
minuto 43, pero la
‘Fiera’ igualó todo al
61’ de acción con un
tanto de Federico
Viñas.

LEÓN 3-2 SANTOS

Ganan con Guardado

Además del Querétaro ante Tigres que termi-
nará hoy por la noche con la jornada tres del
Torneo Clausura, la Liga MX tendrá dos par-
tidos más durante este domingo, los cuales
serán entre Pumas frente a Pachuca en punto de
las 17:15 horas en el México 68, además del
Atlas ante los Bravos de Juárez a las 19:00 en
el Jalisco.

PARA HOY

Se cierra la fecha 3

Cruz Azul logró su primera victoria del Torneo
Clausura 2024 al vencer en casa y por marcador de 2-1
al Mazatlán.

Con goles de Gabriel Fernández al 16’ de acción y
otro de Ángel Sepúlveda
al 51’, Cruz Azul venció
por un gol de diferencia
a un Mazatlán que se
había adelantado en el
marcador tras la diana de
Gustavo Del Prete que
fue al 10’.

Sin embargo, los de
Sinaloa jugaron en infe-
rioridad numérica tras la
expulsión de Joaquín
Esquivel al 41’ de
acción.

CRUZ AZUL 2-1 MAZATLÁN

La Máquina toma color

Jennifer “N”, la presunta responsable de
haber atropellado a varias personas a las
afueras del estadio TSM de Torreón al término
del Santos ante Monterrey de este Torneo
Clausura 2024 y donde falleció una mujer,
habría intentado sobornar con dólares a la
policía de Coahuila para evitara su ingreso al
Centro de Reinserción Social Femenil en el
municipio de San Pedro del mencionado
Estado, pero finalmente no lo pudo lograr. 

De acuerdo a un reporte efectuado por la
policía estatal de Coahuila, Jennifer “N” habría
intentado sobornar con dólares a los agentes
para que tanto ella como el hombre que la
acompañaba en esa camioneta en el atropello
no fueran juzgados por las autoridades de
Coahuila ante lo acontecido y les dejaran
escapar. 

Sin embargo, la policía del Estado de
Coahuila hizo caso omiso a lo acontecido, no
hicieron caso al soborno y esta mujer recibió el
pasado miércoles una imputación por los deli-
tos de homicidio doloso y lesiones graves que
ponen en riesgo la vida y daños de las personas
afectadas en ese suceso.

Ante esta situación, el ministerio público
del Estado de Coahuila solicitó prisión preven-
tiva para Jennifer “N”, motivo por el cual será
hasta el próximo lunes cuando haya una nueva
audiencia en donde tal vez se le vincule a pro-
ceso. 

Cabe señalar que además de Jennifer “N”,
también César “N”, quien aparentemente era
la pareja sentimental de la antes mencionada,

de igual forma se encuentra en una prisión pre-
ventiva en el Estado de Coahuila y está a la
espera de formulación de amputación. 

MEJORA ESPOSO DE MARIBEL 
Octaviano de León, esposo de Maribel

Mercado, aficionada de Rayados que murió
tras ser atropellada por dos personas que con-
ducían una camioneta a las afueras del estadio
TSM de Torreón, está mejorando en su salud. 

“Con autorización de la familia les com-
partimos que al momento todo ha salido muy
bien con su evolución, con la limpieza de la
herida de su pierna, continuará en observación
por los próximos 12-15 días, en espera de ver
su reacción favorable.

“Les seguiremos informando de las sigu-
ientes atenciones que llevara su pierna para
que continúe su proceso médico. Les agrade-
cemos compartan todos sus mensajes de
apoyo para el Sr. Tavo, que se le enviarán a su
familia para darle el ánimo en todo momento”,
informaron. 

El juego de este domingo en el
estadio Corregidora de
Querétaro que será entre Gallos
y Tigres de la fecha tres de la
Liga MX, mismo que contempla
iniciar a las 21:00 horas, tendrá
un fuerte dispositivo de seguri-
dad. 

Con el objetivo de evitar
brotes de violencia como los
sucedidos el pasado domingo en
Torreón, donde dos personas que
iban en una camioneta atropel-
laron a varios fans de los
Rayados causando la muerte de
una aficionada albiazul, ahora en
Querétaro quieren evitar
cualquier situación que después
se tenga que lamentar. 

Por eso es que para el partido
de este domingo habrá cinco
anillos de seguridad para garan-
tizar la seguridad de los asis-
tentes a ese duelo, informó
Ernesto Alonzo Perrusquía,
quien es el director de operación

policial de la Policía Estatal en
Querétaro. 

“Para informales que se
encuentra listo el operativo con
motivo del encuentro deportivo
entre Gallos Blancos y Tigres,
habrán cinco anillos de seguri-
dad y habrá apoyo de corpora-
ciones municipales y seguridad
privada”, informó el sábado a la
prensa de Querétaro. 

El antes mencionado también
destacó que se trata de un evento
familiar y se tendrá vigilancia
antes, durante y después del
encuentro deportivo.

Todo esto se hace también
para evitar lo sucedido en marzo
del 2022 cuando barristas de
Querétaro masacraron a golpes a
gente del Atlas, causando que
hubiera gente herida de gravedad
dentro y fuera del estadio
Corregidora, causando con esto
una mancha grande para la ima-
gen del futbol mexicano. 

Javier “Chicharito” Hernández, el máx-
imo goleador en la historia de la Selección
Mexicana de Futbol, fue presentado ayer
por la noche ante poco más de 46 mil per-
sonas en el estadio Akron como el refuerzo
estelar del Guadalajara para este mercado
invernal, sintiéndose el delantero mexi-
cano de 35 años de edad totalmente feliz de
volver al club de sus amores, a ese equipo
y afición que dijo “amar” en su pre-
sentación.

Ante 46 mil 355 personas en el estadio
Akron de Guadalajara, Javier Hernández
primero firmó su contrato por los próximos
dos años en el conjunto rojiblanco y lo hizo
ante el dueño del equipo como Amaury
Vergara, aunque también en el momento

estaba el director deportivo del club, en
este caso Fernando Hierro.

“No hay palabras para agradecer que
hayamos llenado el estadio y yo no hubiera
podido lograr lo que he conseguido sin mis
compañeros, familia y afición. Chivas es el
más grande del país. Los amo a todos”,
afirmó Hernández en el campo de juego.

Enfundado de la camiseta rojiblanca,
Hernández empezó a saludar a la gente,
quienes lo vitorearon en todo momento
con canciones en referencia hacia él y al
amor que le tienen.

El evento de la presentación de Javier
Hernández inició poco después de las
20:00 horas y terminó poco antes de las
22:00.

Acusada intentó sobornar a policía
En el caso del TSM

Jennifer “N”.

Chicharito es presentado en el Akron

La Corregidora, bien resguardada para esta noche.

Fuerte dispositivo de
seguridad en Querétaro

Javier Hernández, con bombos.
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Barcelona perdió 4-3 frente al Villarreal en
la Liga de España y producto de eso se
quedaron en 44 puntos para ser terceros en el
futbol ibérico. 

Posteriormente a eso, el técnico Xavi
Hernández anunció en rueda de prensa que se
irá del Barcelona cuando termine esta tempo-
rada. 

Lo anterior parece abrirle la puerta al mex-
icano Rafa Márquez, quien se ha hablado de
que será quien supla a Xavi cuando éste salga
de los blaugranas.

El equipo de Rafa, Barza Atlétic, venció
ayer 2-1 al Fuenlabrada en la Primera
Federación de Españapara llegar a 31 puntos y
ser séptimos en su grupo. 

REMONTA EL REAL MADRID 
Real Madrid remontó y venció 2-1 a la

Unión Deportiva Las Palmas para con ello
retomar el liderato en la Liga de España. 

El equipo que dirige Carlo Ancelotti
empezó perdiendo el juego en la cancha del
rival después del gol de Javier Muñoz al 53’
de acción, pero ya después lo remontaron. 

De hecho, Vinicius Junior puso el 1-1 al 65’
de acción y Aurelien Tchouameni el de la
remontada que fue al 84’. 

Con este resultado, Real Madrid llegó a 54
puntos para tener dos unidades de ventaja
respecto al sublíder Girona. 

Mientras tanto, la escuadra de la Unión
Deportiva Las Palmas se quedó en 31
unidades para que estén en la octava posición. 

Angola y Nigeria lograron ayer su pase a
los cuartos de final de la Copa Africana de las
Naciones. 

El conjunto de Angola logró esto luego de
vencer al equipo de Namibia, lo que terminó
siendo por un marcador de 3-0 tras los goles
de Gelson que se hizo un doblete y Mabululu. 

Por su parte, Nigeria también avanzó a los
cuartos de final ya que derrotaron 2-0 al
cuadro de Camerún. 

Las dianas de la victoria para esta
Selección de Nigeria fueron hechas por parte
del futbolista Lookman, quien se hizo de un
doblete.

Jaime Munguía, boxeador mexicano, noqueó
anoche en el noveno asalto al púgil John Ryder y
todo apunta a que el nacido en Tijuana está listo
para enfrentar a Saúl "Canelo" Álvarez.

En un combate realizado en la ciudad de
Phoenix, en Arizona, Munguía mandó a la lona
hasta en cuatro ocasiones a John Ryder y con ello
se mantuvo como el campeón Silver WBC de la
categoría supermediana. 

Tras el noveno asalto, la esquina de Ryder
decidió parar la pelea ya que el boxeador inglés
no estaba en condiciones físicas de competir y su
integridad estaba en riesgo.

Con una dominante victoria de principio a fin,
Jaime Munguía ahora tiene un récord ganador de
43 victorias por cero derrotas en su carrera boxís-
tica y en 34 de ellas ha logrado el nocaut.

Cabe señalar que el combate ante John Ryder
se realizó en la categoría de las 168 libras y ahora
Jaime Munguía se habría ganado el derecho de
enfrentar a Saúl Álvarez, quien en las próximas
días tendría definida a su lista de peleas para
mayo y septiembre del presente 2024.

Flash buscará conseguir hoy su victo-
ria número 13 de la temporada, cuando
enfrenten a los Milwaukee Wave en la
temporada regular de la Liga de Futbol
Rápido y Profesional de los Estados
Unidos. 

En el primero de los tres juegos que
tendrán en los Estados Unidos, la
escuadra del Flash tendrá hoy su primer
partido frente al Wave y esto será al
mediodía. 

Los regios llegan a este duelo con 12
victorias e invicto, para con ello estar en
lo más alto de la tabla general. 

Por su parte, el rival de hoy, en este
caso los Milwaukee Wave, registran ocho
victorias por cuatro derrotas. 

Si bien hoy este Milwaukee Wave será
local y dicha situación podría ser una
pequeña ventaja sobre los regios, además
de tener un buen récord en la temporada,
aún así este Flash de Monterrey sale
como favorito para su partido de hoy ya
que son en esta temporada el único
equipo que aún no ha perdido y que en 12
juegos únicamente han conocido lo que
es la victoria. 

Sergio Pérez, piloto mexicano del equipo Red
Bull Racing en la Fórmula 1, iniciará la tempora-
da de este año en la categoría reina del deporte
motor cuando el dos de marzo pueda correr en el
Gran Premio de Bahréin y en el circuito interna-
cional de Sakhir, donde históricamente no le ha
ido del todo bien si se hace más énfasis en sus
resultados en esa pista desde que fichó por los
austriacos en el 2021. 

Si bien Pérez tiene una victoria en Sakhir que
fue en el ya lejano diciembre del 2020 y con
Racing Point, el mexicano no tiene grandes actua-
ciones con Red Bull Racing cuando le ha tocado
participar en el Gran Premio de Bahréin y en ese
circuito internacional de Sakhir del 2021 al 2023,
siendo esto algo tal vez negativo para el presente
2024. 

Pérez fichó por Red Bull Racing en el 2021 y
por una mala sesión de clasificación salió décimo
primero en esa carrera, pero ya en el Gran Premio
apenas le bastó para remontar a un quinto lugar y
solamente se hizo 10 puntos, lo cual fue una cifra
pobre ya que ese monoplaza era superior a los
restantes nueve de esa carrera, pese al polémico
triunfo de Lewis Hamilton de Mercedes.

Ya en la segunda carrera de Pérez con Red Bull
en ese circuito en el 2022, el mexicano había sali-
do cuarto en la sesión de clasificación, pero un
problema con el motor de su auto le significó
abandonar y no sumar puntos en ese Gran Premio,
aunque aquí lo criticable es que previo a eso
jamás tuvo el ritmo para estar al nivel de su com-
pañero Max Verstappen, Carlos Sainz y del mon-
egasco y ganador de ese evento, en este caso
Charles Leclerc.

El mejor resultado de Pérez con red Bull en el
Gran Premio de Bahréin fue su segundo lugar en
la temporada del año pasado, sumando 18 puntos,
a casi 12 segundos de Max Verstappen, de su
compañero en la escudería austriaca. 

En líneas generales, Pérez, ya sea en Sauber,
Force India, Racing Point o en Red Bull Racing,
ha participado en 12 Grandes Premios de Bahréin
y ha sumado un total de 87 puntos, teniendo un
promedio de siete unidades por carrera en ese cir-
cuito, lo cual no es algo extraordinario. 

Los números finales de Pérez en el Gran
Premio de Bahréin y en el circuito de Sakhir, es
también de 12 carreras con una victoria, tres
podios y en ocho de ellas ha estado en la zona de
sumar puntos, mientras que en las restantes cuatro
no lo ha logrado. 

Patricio O’Ward, piloto regio de la IndyCar,
está liderando junto a su equipo United
Autosports las 24 horas de Daytona, aunque
todavía falta mucha carrera.

El piloto regio se subió ayer por la tarde al
coche del mencionado equipo, haciéndolo en la
primera posición ya que previo a ello el piloto
Bean Keating había hecho la pole position.

O’Ward se bajó del auto poco después de las
16:00 horas de ayer y lo hizo aún en el lidera-
to de la categoría LMP2, subiéndose al mismo
el propio Nico Pino.

Tras varias horas de conducción en pilotos
como Ben Keating, Nico Pino y Bean Hailey,
O’Ward volvió a conducir el auto por ahí de las
21:00 horas y lo hizo de nueva cuenta en el lid-
erato gracias a las buenas estrategias del
United Autosports.

Por su parte, el mexicano Sebastián Álvarez
marcha octavo en la categoría LMP2 y también
está teniendo una buena carrera, aunque con
otro equipo. 

Hay que tomar en cuenta que estas 24 horas
de Daytona van a terminar hasta este domingo
al mediodía, situación por la cual aún queda
mucha carrera.

O’Ward, de 24 años de edad, ya ha ganado
en otras dos ocasiones las respectivas 24 horas
de Daytona, aunque ahora va por su tercer tri-
unfo; recordar que su último fue en enero del
2022 con el equipo Dragon Speed.

Sultanes Femenil logró su segunda
victoria en la temporada regular de la
Liga Mexicana de Softbol tras vencer al
conjunto de las Olmecas de Tabasco.

En un juego realizado en el Palacio
Sultán y en el primero de la serie entre
ambos conjuntos, Sultanes venció 8-3 a
las Olmecas.

El conjunto regio mantuvo su buen
momento del pasado jueves y ahora con-
siguieron una segunda victoria en la tem-
porada, aunque ahora buscarán vencer
este domingo a las Olmecas para ganar la
serie.

De hecho, el segundo y último juego
entre Sultanes Femenil y Olmecas será
este domingo en el Palacio Sultán,
comenzó todo a las 17:00 horas. (AC)

Jaime Jáquez, basquetbolista
mexico-americano del Miami
Heat, volvió a jugar con este
equipo tras varias semanas de no
hacerlo por una lesión y vio activi-
dad en la derrota frente a los
Knicks se Nueva York que fue por
marcador de 125 puntos contra
109.

En ese partido de temporada
regular en la NBA, Jaime Jaquez
jugó 24 minutos en la duela, donde
aportó con seis puntos, cuatro asis-
tencias y seis rebotes.

Pese a este aporte ofensivo, el
cuadro del Heat se vio superado y
cayeron con un margen de 16 pun-
tos de diferencia, siendo superados
con claridad.

Ante este resultado, la
escuadra del Heat de Miami
ahora tiene una marca en tem-
porada regular de 24 victorias
por 22 derrotas.

Mientras tanto, el cuadro de los
Knicks de Nueva York ahora tiene
un récord de 29 victorias por un
total de 17 derrotas.

Vince McMahon, ex
director ejecutivo de la
WWE y quien fue deman-
dado por abuso sexual y
trafico, renunció como
presidente ejecutivo de la
junta directiva de TKO
Holdings.

Después de que Vince

fuera demandado por Janel
Grant luego de que esta lo
acusara de abuso sexual y
que la traficara con otros
hombres, Vince renunció a
su cargo en la compañía
que es dueña de la UFC y
WWE.

La renuncia de Vince

McMahon viene después
de que él no diera opin-
iones hacia la prensa tras
su renuncia, causando con
esto que las investiga-
ciones de las autoridades
de los Estados Unidos
hacia él continúen con el
paso de las horas.

Xavi Hernández.

Prepara
renuncia
Pierde Barcelona 

nuevamente y Xavi
declara que se irá al

final de la temporada.
¿Lo suplirá Rafa?

Angola y Nigeria,
a cuartos de la CAN

Gana Munguía y 
apunta al ‘Canelo’  

Batalla Checo en GP de Bahréin

Checo en Bahréin 

2011 Se canceló esa carrera 

2012 11o. lugar con Sauber (no sumó puntos)

2013 6o. lugar con McLaren (sumó 8 pts)

2014 3er. con Force India (sumó 15 puntos)

2015 8o. lugar con Force India (sumó 4 puntos)

2016 16o. con Force India (no sumó puntos)

2017 7o. lugar con Force India (sumó 6 puntos)

2018 16o. con Force India (no sumó puntos)

2019 10o. con Racing Point (sumó un punto)

2020 1er. lugar con Racing Point ( sumó 25 puntos)

2021 5o. lugar con Red Bull (sumó 10 puntos)

2022 Abandono con Red Bull (no sumó puntos)

2023 2. lugar con Red Bull ( sumó 18 puntos)

Sergio Pérez.

Sultanes Femenil vuelve a pegar

Renuncia Vince McMahon a la WWE

Jaime Jáquez y el Heat sucumbieron anoche con Kings.

Vuelve Jáquez a la actividad
en derrota de Miami

Vince McMahon.

Sultanes venció anoche 8-3 a Tabasco.

Lideran O’Ward y
su equipo las 24

horas de Daytona

Patricio O’Ward.

Busca Flash 
victoria 13

Munguía tumbó cuatro veces a Ryder.



Ciudad de México/ El Universal.-

Paulina Villareal, una joven mexicana,
se encuentra triunfando a nivel interna-
cional; y es que la baterista de 22 años,
integrante del grupo de rock mexicano The
Warning, recientemente resultó ganadora
del premio a mejor baterista de rock a nivel
mundial.

Paulina Villarreal es una baterista de
22 años, integrante del grupo The
Warning, el cual está conformado por las
hermanas Villarreal Vélez: Daniela,
Paulina y Alejandra.

Nació en el 2002 en la ciudad de
Monterrey, Nuevo León.

Desde muy joven, Paulina demostró
interés por la música, por lo que
decidió grabar algunos covers junto a
sus dos hermanas para su canal de
YouTube. En 2015 lanzaron su primer
álbum conocido como EP.

Gracias a la energía que demostró

Paulina en la batería, y al mismo tiem-
po para cantar, algunos reflectores
internacionales comenzaron a fijarse en
ellas.

Asimismo, han participado en festi-
vales importantes como el Vive Latino,
convirtiéndose en las primeras mexi-
canas en pisar dicho escenario.

También compartieron escenario
con la banda británica Muse; además
de participar en un disco tributo a
Metallica donde la banda las invitó a
formar parte de uno de sus álbumes y
llegar a los VMA's.

El pasado 25 de enero, Paulina estuvo
nominada a los Drumeo Awards 2023,
galardón importante que reconoce a los
percusionistas destacados, por sus

grandes actuaciones como integrante del
grupo de rock mexicano "The Warning".

Para lograr este galardón, Paulina
compitió entre poco más de 500 partici-
pantes, de los cuales solamente diez
avanzan a la ronda final, en esa etapa
final es donde la joven de apenas 22 años
logró alzarse con el triunfo.

Otros de los ganadores que nombró la
plataforma fueron: Travis Barker (mejor
performance del año) y Steve Jordan
(mejor baterista de soul/funk). 

Sus próximas presentaciones serán en
Newcastle, Australia el próximo 10 de
marzo, así como el próximo 16 de marzo
en el marco del Vive Latino en Ciudad
de México, para volar a Madrid, España
el próximo 6 de abril.
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Redacción.-                                      

El cantante y productor estadounidense,
Richard Marx, pidió a una mujer que se
callara y que "aprenda modales", durante
un concierto en Nueva York.  La escena
ocurrió en un recinto de Port Chester,
donde el artista lograba escuchar la pláti-
ca de una mujer en la audiencia, mientras
interpretaba sus más grandes éxitos. 

“¿Quién te crio?, tengo verdadera
curiosidad por saber quien te hizo pensar
que cualquier cosa que pudieras gritar era
más importante que lo que estábamos
haciendo.”.

“¡Aprenda algunos malditos modales
señora!”. fueron parte de los señalamien-
tos del interprete.

En un video compartido en internet, se
puede observar al cantautor arriba del
escenario, mientras se percibe la eufórica
conversación de la mujer por encima de la
música. 

La mujer centraba su plática en
explicar el significado de las canciones de
Marx, y aunque este decidió continuar

con su show, al terminar exhibió su
molestia frente a la multitud, lo que tam-
bién le costó algunos abucheos por parte
de los asistentes.

Este incidente en el concierto de
Richard Marx se suma a una lista de
momentos en los que artistas han tenido
que lidiar con situaciones incómodas o
faltas de respeto por parte de la audien-
cia. No es raro que, en medio de pre-
sentaciones en vivo, algunos especta-
dores olviden las normas de etiqueta y
perturben la experiencia tanto para los
artistas como para el público en general.

Un caso destacado ocurrió durante un
concierto de Adele en 2016, cuando la
ganadora del Grammy reprendió a una
fan que estaba filmando su actuación
con una cámara profesional. Adele le
pidió amablemente que dejara de grabar
y disfrutara del momento en lugar de
verlo a través de una pantalla. Esta
situación generó un debate sobre la
invasión de la privacidad de los artistas y
la necesidad de vivir el presente en los
eventos en vivo.

Ciudad de México/ El Universal.-                        

Durante las últimas dos semanas, Xavi, el
cantante de corridos tumbados, ha
emergido como uno de los artistas más
influyentes en México y a nivel mundial
con su tema "La Diabla", colocándose
como el segundo en lograr el puesto
número uno global en este género, tras
Peso Pluma.

Dicho tema y "La Víctima" son actual-
mente las dos canciones del artista, origi-
nario de Arizona, que ocupan los
primeros lugares en el top de Spotify, en
el puesto 1 y 13 respectivamente. Sin
embargo, ¿ha logrado superar realmente a
la doble P?

Aunque los chart actuales de Spotify
parecen indicarlo, los impresionantes

números acumulados por Peso Pluma
desde que su canción "Ella Baila Sola"
empezó a sonar a nivel mundial, durante
todo un año, mantienen su posición por
encima de Xavi.

Los escuchas mensuales de Peso
Pluma, nativo de Jalisco, ascienden a 58
millones, mientras que Xavi, a pesar de su
rápido ascenso, cuenta con 28 millones
600 mil situándose por debajo del novio
de la rapera Nicki Nicole, aunque
superando a Junior H por 100 mil repro-
ducciones.

"La Diabla" ha acumulado 220 mil-
lones de reproducciones, mientras que
"Ella Baila Sola" de Peso Pluma ha super-
ado los mil millones, colocándolo nueva-
mente por encima del cantante esta-
dounidense.

Además, las colaboraciones de Peso
Pluma son otro factor determinante que lo
mantiene relevante a nivel mundial. Pese
a que Xavi tiene las principales canciones
en México, Peso Pluma cuenta con ocho
de sus temas recientes en la lista de repro-
ducción.

Si bien, el inicio de Xavi en la industria
musical ha sido igualmente prometedor al
del intérprete de "Lady Gaga", aún no se
puede afirmar que haya superado al últi-
mo. Recordemos que Peso Pluma
encabeza actualmente dos de los festi-
vales más importantes a nivel interna-
cional

No obstante, esto no descarta la posi-
bilidad de que Xavi logre en el futuro un
impacto similar al del exponente de los
corridos tumbados. 

Calla Richard Marx a
mujer en concierto

En medio de una presentación, una mujer no paraba de hablar y esto

molestó al artista.

Ciudad de México/El Universal.-              

En medio de la creciente popularidad
de los multiversos en el cine, la música
también abraza esta tendencia. En el
reciente video de la nueva versión de
"Mis impulsos sobre ti", los reconocidos
actores Damián Alcázar y Joaquín Cosío
asumen los roles de los cantantes Aleks
Syntek y Pepe Aguilar, generando entusi-
asmo entre los seguidores de ambos
intérpretes.

Aleks Syntek lanzó la versión actual-
izada de este sencillo el 18 de enero, com-
partiendo fragmentos del trabajo en sus
redes sociales. Invitó a sus seguidores a
ver el video completo en su canal de
YouTube, donde ya ha alcanzado más de
2 millones 461 mil vistas.

El video comienza con Joaquín Cosío
en el lobby del teatro Fru Fru, interpre-
tando las primeras estrofas de "Mis
impulsos sobre ti" con sincronización

labial, imitando los movimientos carac-
terísticos de Pepe Aguilar e incluso uti-
lizando sus emblemáticos lentes oscuros.
Damián Alcázar, por su parte, captura
la personalidad en el escenario de
Aleks Syntek, haciendo su primera
aparición en uno de los palcos del
teatro con los lentes de círculo y
cuadrado del músico. A lo largo del
video, ambos actores se desenvuelven
en diferentes espacios del recinto.

En los comentarios del canal de
YouTube de Syntek, se pueden leer elo-
gios como "Una joya es lo que es este
videoclip. Felicidades", "Amo la fusión
de talentos en esta joya musical. Actores
de primera como personajes principales
de esta obra. ¡Felicidades!", "El
Cochiloco y el Benny a dueto... ¡¡Gracias
Aleks Syntek por esta joya!!" y
"Personalmente me gusta la versión orig-
inal, pero ver el vídeo con estos dos
grandes actores hace que esta nueva ver-

sión valga toda la pena".
"Mis impulsos sobre ti" fue parte del

segundo álbum de Aleks Syntek y la
"Gente Normal" titulado "Más fuerte de
lo que pensaba", lanzado en 1993 con 14
temas. Esta producción se destacó como
la más exitosa de la agrupación, obte-
niendo un disco de oro por sus más de
250 mil copias vendidas.

La fusión de talento actoral en el video
de "Mis impulsos sobre ti" ha generado
una ola de comentarios positivos no solo
en las redes sociales de Aleks Syntek,
sino también en diversas plataformas. La
creatividad de Joaquín Cosío al emular
los gestos y estilo de Pepe Aguilar, así
como la interpretación auténtica de
Damián Alcázar adoptando la esencia de
Aleks Syntek, ha resonado entre los
admiradores de ambos artistas, quienes
elogian la originalidad y la sorprendente
transformación de los actores en el multi-
verso musical.

Interpretan Damián Alcázar y Joaquín
Cosío a Syntek y Pepe Aguilar

Surge Xavi como nuevo ícono del corrido tumbado, dejando atrás a Peso Pluma

Las dos canciones del artista, originario de Arizona, que ocupan los

primeros lugares en el top de Spotify.

Nombra Drumeo a Paulina Villarreal mejor baterista de 2023

Entre la lista de grandes artistas que han sido ganadores se encuentran 

figuras como Phil Collins, o Jay Winberg, baterista de la banda Slipknot.

Algunas de sus 
interpretaciones son:

"Transparent soul" de
Willow Smith...

"Brutal" de Olivia
Rodrigo... 

"Born This Way" de
Lady Gaga...

"Enter Sandman" de
Metallica...

Incluyen a Pau en reencuentro para
festejar los 42 años de Timbiriche

Ciudad de México/ El Universal.-         

Durante su visita a Monterrey, como
parte de la promoción del musical
"Vaselina" que protagonizan Diego
Schoening y Erik Rubín, declararon en
entrevista con Telediario que los siete
cantantes se mantienen en comunicación
permanente.

"Ya tenemos un chat, ya tenemos un
chat los siete. Nos vamos a juntar en abril
a platicar, vamos a hacer viajes", explicó
Erik Rubín. Cabe destacar que el 30 de
ese mes, Timbiriche celebrará 42 años de
haber debutado en la música.

Adelantaron que este año podrían
comenzar con los ensayos del próximo
espectáculo que presenten como parte de
la gira, pero será una vez que concluya su
compromiso dentro de la obra "Vaselina",

que continúa su tour por varias ciudades
de México.

"Estamos platicando, pero traemos
muy buena onda y yo creo que este año
empezaremos con los ensayos", comentó
Erik, intérprete de éxitos como "Ámame
hasta con los dientes" y "Princesa
Tibetana".

En julio pasado, en entrevista con
"Quién", Mariana Garza, Benny Ibarra,
Alix Bauer, Diego Schoening y Erik
Rubín confirmaron que la agrupación
podría arrancar un nuevo tour a finales de
este 2024 o principios del próximo año, el
cual sería el último de sus reencuentros,
por lo que la llamada generación
Timbiriche debe ir alistando su agenda
para la temporada que confirmen.

Benny Ibarra declaró que existen
muchos proyectos para este reencuentro.

Paulina Rubio podría estar presente a fin de conformar la alineación 

original del grupo.



A José Agustín

Suelo decir, haciéndome el bravucón,
que la juventud es ideal para tirarla a la
basura, en vez de conducirla hasta el altar
de la madurez. Al citar la palabra basura
me refiero al hecho de no convertir la
juventud en un mito ni otorgarle un lugar
trascendental en la historia. Vamos, cuan-
do uno ha llegado a los demasiados años
ni siquiera mantiene una noción más o
menos clara de cómo se enfrentó a esa
juventud, cómo la asimiló y convenció
para que lo auxiliara a continuar en el
camino. Porque, eso sí, el camino hay
que recorrerlo mientras sea posible,
aunque sea por mera curiosidad o interés
malsano: ¿en qué clase de atrofia humana
me convertiré? Se pregunta ese curioso
impertinente. Hoy que ha fallecido José
Agustín, uno de los escritores que me lle-
varon a las letras recién yo había sido
expulsado de la adolescencia, esa matriz
envilecida, no recuerdo una obra que me
haya afectado de una forma natal,
desprovista de prejuicios y tan sorpren-
dente como "De perfil". A esa lectura
inesperada la acompañaron otros
escritores: J. D. Salinger; Roberto Arlt y
Ricardo Garibay, entre varios más.
Sumados, estos autores, a las historietas
clásicas de aquel tiempo: "Lágrimas y
Risas", "La Familia Burrón" y "Los
Supermachos". No obstante, la obra de

José Agustín detonó un impulso que
guardaba yo en mi conciencia: el de
escribir ficciones acompañadas de una
irreparable adicción a la libertad.
Durante las décadas siguientes a la rev-
elación, por llamarla de una manera
dramática, leí casi toda la obra de José
Agustín, franca, heterogénea, y me
encontré de pronto con Se está haciendo
tarde (final en laguna) y la sorpresa gen-
uina y legítima retornó.

Si bien una voz o un aliento literario
se modifica en la obra a lo largo del tiem-
po, es posible que permanezca en ella el
efecto indescifrable y misterioso que
seduce, atrae o repele al lector. La sen-
cillez, la calidez narrativa, el ritmo per-
sonal y la aventura impredecible de la
obra de José Agustín se mantuvo en sus
libros y añadió a ella una característica
poco frecuente: la conciencia de ser
acompañado en la lectura. La obra de un
escritor le concierne a este más bien
como una diminuta fracción del mito de
su vida; sin embargo, la obra escrita le
pertenece a quien la interpreta y la sufre,
quiero decir a quien entra en la casa que
las páginas de la ficción crea: una casa
tomada que la ilusión de la permanencia
ofrece a los lectores antes de que los
desalojen. Aludir a la compañía, en este
caso, es creer que el escritor en realidad
existe; una cercanía poco común, discre-
ta y contundente. Casi ningún autor

posee esta característica, por más que
quien escribe nos narre sus memorias,
sus hazañas biográficas o nos haga
partícipes de las acciones llevadas a cabo
durante su vida. Acaso la virtud de acom-
pañar la poseen sólo aquellos que
después de varias obras van dando lugar
a una voz, como la de José Agustín, que
se transforma en un vecino, en un ser
humano cercano, alguien que no se mar-
cha.

El tiempo, que todavía no es posible
describir, nos dispersa. En esta dispersión

las palabras y las cosas se relacionan.
Pese a tomar yo, como escritor, un
camino empedrado e inclinado a la
maldición y a la razón destructora y
nihilista, confieso ahora de buena gana
mi primer impulso literario. Creo que la
constitución trágica o guerrera se acom-
paña mejor con la gentileza y el retiro de
la exhibición rebelde. No obstante que tal
fue mi camino, los libros de José Agustín
y su compañía de escritor cómplice no
cesaron de estar presentes desde aquella
primera lectura.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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José Martí

(José Julián Martí Pérez; La
Habana, 1853 - Dos Ríos, Cuba,
1895) Político y escritor cubano,
destacado precursor del
Modernismo literario his-
panoamericano y uno de los prin-
cipales líderes de la independencia
de su país.

Nacido en el seno de una famil-
ia española con pocos recursos
económicos, a la edad de doce
años José Martí empezó a estudiar
en el colegio municipal que dirigía
el poeta Rafael María de Mendive,
quien se fijó en las cualidades int-
electuales del muchacho y decidió
dedicarse personalmente a su edu-
cación.

El joven Martí pronto se sintió
atraído por las ideas revolucionar-
ias de muchos cubanos, y tras el
inicio de la Guerra de los Diez
Años (1868-1878) y el encarce-
lamiento de su mentor, inició su
actividad revolucionaria: publicó
la gacetilla El Diablo Cojuelo, y
poco después una revista, La
Patria Libre, que contenía su
poema dramático Abdala. A los
diecisiete años José Martí fue con-
denado a seis años de cárcel por su
pertenencia a grupos independen-
tistas; realizó trabajos forzados en
el penal hasta que su mal estado de
salud le valió el indulto.

Deportado a España, en este
país publicó su primera obra de
importancia, el drama La adúltera.
Inició en Madrid estudios de dere-
cho y se licenció en derecho y
filosofía y letras por la
Universidad de Zaragoza. Durante
sus años en España surgió en él un
profundo afecto por el país,
aunque nunca perdonó su política
colonial. En su obra La República
Española ante la Revolución
Cubana reclamaba a la metrópoli
que hiciera un acto de contrición y
reconociese los errores cometidos
en Cuba.

Tras viajar durante tres años
por Europa y América, José Martí
acabó por instalarse en México.
Allí se casó con la cubana Carmen
Zayas-Bazán y, poco después, gra-
cias a la paz de Zanjón, que daba
por concluida la Guerra de los
Diez Años, se trasladó a Cuba.
Deportado de nuevo por las autori-
dades cubanas, temerosas ante su
pasado revolucionario, se afincó
en Nueva York y se dedicó por
completo a la actividad política y
literaria.

Desde su residencia en el
exilio, José Martí se afanó en la
organización de un nuevo proceso
revolucionario en Cuba, y en 1892
fundó el Partido Revolucionario
Cubano y la revista Patria. Se con-
virtió entonces en el máximo
adalid de la lucha por la indepen-
dencia de su país.

Dos años más tarde, tras entre-
vistarse con el generalísimo
Máximo Gómez, se incorporó a
una nueva intentona que daría
lugar a la definitiva Guerra de la
Independencia (1895-1898). Pese
al embargo de sus barcos por parte
de las autoridades estadounidens-
es, pudo partir al frente de un
pequeño contingente hacia Cuba,
pero fue abatido por las tropas
realistas en 1895; contaba cuarenta
y dos años. Junto a Simón Bolívar
y José de San Martín, José Martí
es considerado uno de los princi-
pales protagonistas del proceso de
emancipación de Hispanoamérica.

Con un poder absoluto hasta a
un burro le resulta fácil gober-
nar

Lord Acton

Nadie puede llevar mucho
tiempo una máscara. Lo que
se finge recupera rápidamente
su naturaleza.

Séneca

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

HUMILLACIÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

“Tienes media hora para colocar tus
cosas en esta caja y largarte de esta ofic-
ina”, me dijo mi jefe. Descendí desde el
piso 41 hasta la planta baja, usando el
ascensor de carga y descarga, escoltado
por un compañero de trabajo que empu-
jaba un diablito, llevando la caja con
libros y documentos. Por su peso, era
difícil mover la dichosa caja para una
sola persona. Cuando llegamos a la
recepción del edificio, los guardias de
seguridad me pidieron la hoja de autor-
ización, debidamente firmada, para sacar
del inmueble mis pertenencias. Le pedí al
compañero que me esperara para salir a
la calle y conseguir un taxi. Cuando
regresé para solicitarle ayuda para
trasladar el estuche de cartón hasta la
banqueta, donde ya me aguardaba un
auto, me dijo: “Perdón, el Doctor me
marcó. Está furioso porque bajé a ayu-
darte con esto. Me ordenó que subiera”.
Así es que el hombre me dejó allí y como
pude, cargué entre los brazos, descansan-
do a tramos, con el cofre de cartón: una
distancia de setenta metros. 

Abordé el taxi y durante el camino no
pude dejar de atravesar la vista tras la
ventana del auto. Iba con el corazón
golpeándome ante la humillación que
había vivido durante las últimas semanas
y que ese día concluía con mi cese como
funcionario público. De su profundidad,
el cielo se transformó en un mar soltando
llanto: dejó caer una ola sobre el pavi-
mento y la vejación más triste que tuve
sobre mi vida, se completó.

Mi jefe, el Doctor, era el Gerente de
Estudios Financieros. Yo había llegado a
su oficina por tema de concurso público
de la plaza. Él no me conocía. Yo, a él, sí.
Habíamos estudiado la carrera en la
misma institución, veinticinco años atrás.
Él concurría con una generación delante
de la mía. Logró ser aceptado en uno de
los programas de doctorado más renom-
brados de Europa. Regresó a México,
pasó por diversas instituciones y aterrizó
haciendo un trabajo que le parecía com-
pletaba su destino. ¿Estaba en lo correc-
to? Hacía su trabajo con el talento que
Dios le había entregado al nacer, pero sin
respeto hacia sus empleados.

Éramos una oficina pequeña, de acaso
trece… o catorce colaboradores,
incluyéndome a mí. Por alguna razón
imagino que Dios se deleita con la expe-
riencia que viví ahí. ¿Será una cuestión
de numerología?

En fin, pongamos manos en el asunto.
Los que trabajamos para él fuimos testi-
gos de la manera en que el Doctor acosa-
ba a sus empleados. La chica más talen-
tosa del grupo era una joven lesbiana,
morena y atractiva y el doble de
inteligente que él. En un año, once de las
quince ideas más brillantes que se coci-
naron en ese despacho salieron de ella: lo
deslumbraba. Y no sé exactamente qué
provocaba eso en el Doctor, que los tres
Adjuntos lo vimos ejecutar acciones de
acoso sobre ella por sus preferencias sex-
uales: la chica atraía a mujeres más gua-
pas que las que podía atraer el Doctor y
en una fiesta en casa del mismo jefe,
todos sospechamos que su esposa le fue
infiel con ella. 

Lo digo porque su mujer, al menos
conmigo, le fue infiel. Vale aclarar que

esa no fue la razón por la que el Doctor
hirviera contra mi persona al final de la
historia. A él le gustaba compartir a su
esposa. Padecía esta enfermedad en la
que la única manera en que podía con-
seguir un orgasmo era viendo a su mujer
siendo penetrada por otro hombre. No es
necesario mencionarlo, pero ninguna de
sus dos hijas lleva sus genes.

Lo importante para él, en la vida,
según nos lo contó un día en que se soltó
llorando en una reunión con todo su
equipo, (algunos sospechamos que el
llanto se debió a que le había llegado la
andropausia), era dejar una marca en la
humanidad. Quería cambiar el mundo,
transformarlo para bien, inventar algo
que nos permitiera llegar a Marte o
Saturno o a otra galaxia… Pero la reali-
dad de las cosas no era esa. Se dedicaba
a coordinar Estudios Financieros de
Mercado que, francamente, como casi
todo lo demás en esta vida, a nadie le
importaban.

El motivo por el que el Doctor me
cesó del empleo de manera brusca y ver-
gonzosa fue porque cuando tuve contac-
to sexual con su esposa, a ella no le
gustó. Había vivido placeres inauditos
con los otros dos Adjuntos, con los direc-
tores de Área, incluso con el Chófer. Pero
su experiencia conmigo le dejó mucho
qué desear. No se justificaba, entonces,
que yo ocupara un lugar en el despacho
que dirigía su esposo. Había que rem-
plazarme por un empleado más prove-
choso.

LOS SILENCIOS DE HOY Y SIEMPRE

OLGA DE LEÓN G.
No era solo un cuadro de Picasso, ni

una pintura de Manet, ni Monet, tampoco
algo de Van Gogh, mucho menos de los
realistas mexicanos o del realismo silen-
cioso y solitario de Edward Hope como
Nighthawks (Noctámbulos). Era un
océano de pinturas que volaban sobre
nuestras cabezas, mostrando infinidad de
cuadros de famosos que iban y venían sin
orden alguno, ni sentido o significado:

tan solo estaban como desfilando, como
quien dice o quiere decir algo… Qué, no
lo sé. ni creo poder saberlo en toda la
noche, madrugada o días posteriores. 

Debía estar soñando. Sí, seguramente
se trata de un sueño extraño; uno de esos
que uno sabe que está teniendo, pero no
sabe cuándo despertará de él. Yo soñaba
que soñaba, o alguien me soñaba a mí.
¡Qué sensación más extraña y confusa!
¿Seré el sueño de otra u otro?, o acaso
soy quien soy, porque sueño que vivo
cuando en realidad solo duermo; mien-
tras alguien más está viviendo mi vida y
mis sueños. ¡Qué sé yo lo que estaba
sucediendo!

No quiero distraerme ni distraerlos. El
vuelo y revoloteo de las pinturas era un
hecho que no sabría cómo refutar ni ocul-
tar o desmentir, sin que estuviera faltan-
do a la verdad que se encierra en todos
los cuentos y sueños, por más que no
queramos reconocerlo. Así que, exam-
inemos -como si se tratara de un ensayo-
, ¿por qué cuadros de pinturas, obras de
famosos, eran los que sobrevolaban
nuestras cabezas y no libros de novelas,
cuentos y poesía? Pues, tampoco lo sé.

Ese vuelo fantástico y casi inverosímil
duró varios minutos. Hasta que se cayó
de pronto una de las pinturas, no importa
saber cuál fue… Cayó una, y luego otra y
otras más le siguieron, hasta que el cielo
de pinturas desapareció de arriba y termi-
naron todas en el suelo, sobre la alfombra
azul plumbago de la sala… O, acaso
nunca se movieron de allí, allí estaban
cuando entré al cuarto y no supe en qué
momento empezaron a volar hasta estar
todas girando pegadas al techo, o eso es
lo que creí ver cuando entré en la sala.

La penumbra dominaba el entorno, no
obstante, vi entonces. cómo claramente
los cuadros y lienzos se levantaban y me
sobrevolaban… Primero, creí que solo a
mí. Pero, no estaba solo yo en la sala,
cinco o seis personas más se hallaban
ocupadas con algo (buscar algún libro en
los estantes, examinar los cuadros en la

pared de atrás, ver hacia el inmenso
jardín por el ventanal de pared a pared);
y una pareja, que permanecía sentada
conversando.

Ya que todas las pinturas dejaron de
volar sobre nuestras cabezas, la luz se
hizo más clara e intensa, pero nadie
parecía preocuparse de que las cosas
cambiaran. Al poco rato, una paloma
blanca, como papel de libreta sin letra ni
pensamiento alguno sobre de ella, entró
por la chimenea y fue a posarse encima
de un libro que estaba en la mesita, al
lado del sofá mediano en donde continu-
aba la pareja que estuvo siempre allí,
platicando entre ellos. El libro era parte
de la Biblia, era el Antiguo Testamento y
un joven que lo había estado leyendo, o
por lo menos hojeándolo, lo había dejado
abierto en una de las páginas que com-
prendían los Diez Mandamientos.

La paloma mantenía una de sus patitas
donde se leía parte del Mandamiento:
“No matarás”. En el instante en que la
paloma se posó sobre la frase, se escuchó
ahogado por la distancia o por algún
silenciador, un disparo. Y, a pesar del
ahogo o la distancia, todos los que allí
estábamos, lo escuchamos.  Entonces, un
mar de sospechas justificadas o no, y de
miedos provenientes del baúl de las cul-
pas de cada uno de nosotros (los que nos
encontrábamos allí por mera y azarosa
eventualidad), se esparció con el viento
por entre los huecos. Nos estremecimos:
mas, ipso facto, nos repusimos: nosotros
no hicimos el disparo.

Todos volteamos a ver a los demás.
No, definitivamente, ninguno de ellos
accionó arma alguna. Afuera, caía una
leve llovizna y cuatro intrépidos jinetes,
corrieron en círculo, cerrándole el paso al
virtual asesino de la página en blanco: un
novel escritor acababa de escribir sobre
el ala derecha de la paloma blanca: “Aquí
estuvieron grandes pintores, artistas de la
vida y el destino, que vinieron, vieron y
vencieron a los silencios de hoy, mañana
y siempre”. 

Guillermo Fadanelli

Lecturas íntimas

Confesiones culposas



Alejandro y yo tuvimos un noviazgo
que duró cuatro años y cuatro meses;
empezó el día de mi cumpleaños número
19, y fue un regalo precioso que yo desea-
ba.

Debo confesar que desde que vi por
primera vez a Alejandro sentí algo difer-
ente, especial. A los pocos meses de nue-
stro noviazgo supe que podía pasar el resto
de mi vida con él. Más o menos al año de
novios, Alejandro fue a un retiro kerig-
mático y llegó transformado, como si mi
hubieran cambiado de

novio, y este nuevo Alejandro me gusta-
ba aún más; no sabía de qué se trataba lo
que había vivido, pero yo quería vivir lo
mismo, y ahí encontré también a Dios.

A partir de ahí decidimos ponerlo en el
centro de nuestro noviazgo: los dos supi-
mos que el casarnos sería sólo si Él estaba
con nosotros. Como Matrimonio hemos
tenido muchas bendiciones. Creo que el
Matrimonio, además de una vocación, es
ya una bendición, porque encontrar y amar
a alguien que te ame de igual manera no es
fácil, y si a eso agregamos que podemos
aspirar a invitar al Hijo de Dios a formar
parte de nuestro Matrimonio es un mila-
gro. Nuestros hijos también son una gran
bendición.

El amor y el apoyo de nuestra familia
extendida, la salud, la fe que compartimos
como esposos y el trabajo para Dios que
realizamos en la Pastoral de Adultos y
Familia también son, sin duda, grandes
bendiciones.

Verdaderamente vale la pena vivir en
Matrimonio. Es hermoso caminar acom-
pañado, compartir los sueños y anhelos,
haciendo propios los anhelos de tu esposo
y viendo cómo él apoya los tuyos. El com-
promiso y la donación que implica el

Matrimonio te hace crecer en el amor,
madurar en el amor.

Crecer como persona ensancha la
capacidad de amar; hacerte cargo del
corazón y cuidado de tu esposo es un
camino de vida hermoso, y lo más bello es
caminarlo de la mano de Dios mismo, que
se compromete con nosotros y forma parte
del Matrimonio, ya que Él también aporta
detalles, cuidados. 

Es Él quien sostiene, ayuda y auxilia a
nuestro Matrimonio.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
Desde que yo era niño, allá

por los años cuarentas del siglo
pasado, varias personas de mi
pueblito emigraron. Unos pocos
salieron para huir de conflictos
ejidales de aquellos tiempos por
la explotación de la madera.
Varios más se fueron a trabajar a
los Estados Unidos, la mayoría
sin documentos, y ha mejorado
su calidad de vida; casi todos han
construido buenas casas en la
comunidad para su familia y para
ellos cuando pueden venir.
Muchos han salido a estudiar o a
trabajar en ciudades cercanas.
Esta migración, en general, ha
sido benéfica para ellos y para
mi pueblo. Cuando llegan las
fiestas patronales, o si hay algu-
na necesidad comunitaria, ellos
colaboran significativamente.

Cuando serví como obispo en
Tapachula, (1991-2000), pasa-
ban algunos migrantes, no tantos
como ahora, sobre todo de
Guatemala, El Salvador y
Honduras, y la diócesis, desde
mucho antes de que yo llegara,
procuró atenderles en lo posible,
construyendo albergues para
ellos. La mayoría usaban el tren
La Bestia, que en aquellos años
unía las fronteras México-
Guatemala. El huracán Stan
destruyó muchos puentes fer-
roviarios y, desde entonces, se
suspendió esa conexión.
Entonces, el reto mayor eran los
casi 55,000 guatemaltecos refu-
giados, que habían huido de la
guerra civil en su país. Siguiendo
lo hecho por mi antecesor, se les
ayudó no sólo con asistencia
ocasional, sino también pro-
moviendo que tuvieran trabajos
adecuados; les acompañamos
después en su retorno programa-
do a Guatemala.

Como obispo en San
Cristóbal de Las Casas (2000-
2018), me tocó atender el
aumento migratorio que se inten-
sificó allá, pues muchos
migrantes procuraban llegar a
Palenque, donde podían abordar
el tren que allá subsistía, para
intentar llegar a los Estados
Unidos. ¡Cuántos sufrimientos
padecían! ¡Cómo eran extorsion-
ados, explotados, vejados, tanto
por polleros, como por autori-
dades migratorias! Hicimos
cuanto fue posible, y la diócesis
prosigue este servicio a tantos
hermanos que no cesan en su
intento de llegar a su objetivo.

Ahora las caravanas de
migrantes han aumentado tanto
que nos han rebasado a las dióce-
sis, a los organismos de ayuda y
a las mismas autoridades. Estas
insisten que se atiendan las
causas desde sus países de ori-
gen. Esto es muy correcto, pues
si en el propio lugar no hay
condiciones de seguridad y de
trabajo, la gente no se detendrá,
aunque le pongan más muros.
Sin embargo, esas ayudas no han
sido suficientes. Por presiones
del gobierno norteamericano,
nos hemos convertido en un país
represor y expulsor de migrantes
indocumentados ¡Es un gran
desafío para todos!

DISCERNIR
Los obispos de la frontera

entre Texas y México emitieron
un importante documento sobre
esta realidad. En la primera
parte, analizan con datos el fenó-
meno. En la segunda, hacen un
profundo discernimiento. En la
tercera, proponen unas recomen-
daciones. Transcribo algo de lo
que dicen:

“Nuestra perspectiva católica
sobre los migrantes y refugiados

tiene su raíz en la Sagrada
Escritura y en la Sagrada
Tradición, con la guía del
Magisterio de la Iglesia. La
Biblia habla sobre la experiencia
de la migración. Por ejemplo, el
Libro del Éxodo dice: “No mal-
trates ni oprimas al extranjero,
porque ustedes también fueron
extranjeros en Egipto” (Ex
22,20). José, María, y el niño
Jesús emigraron temporalmente
a Egipto para escapar de los vio-
lentos planes del rey Herodes
(cf. Mt 2, 13-23). Jesús mismo
enseña que, al acoger al foras-
tero, en realidad lo estamos aco-
giendo a Él, que dirá en el Juicio
Final: “Fui forastero y ustedes
me recibieron en su casa” (Mt
25,35). Jesús nos visita en los
migrantes, que se convierten en
nuestros compañeros de viaje.
En ellos recibimos como
huésped al que nos prepara casa
en el cielo, que es nuestra patria.

A lo largo de la historia, la
Iglesia, que como una madre ha
estado atenta y solícita a los
problemas de la humanidad,
mediante su doctrina social ha
promovido y defendido el dere-
cho natural e inalienable que
toda persona humana tiene de
migrar o no migrar. También ha
reconocido el derecho de los
estados de controlar sus fronteras
y el deber de acoger y velar por
los derechos del migrante, quien
a su vez debe respetar el patri-
monio material y espiritual del
país que lo acoge, obedecer sus
leyes y contribuir a su desarrollo.

La Iglesia enseña que toda
persona tiene derecho de encon-
trar en el propio país oportu-
nidades económicas, políticas y
sociales que le permitan alcanzar
una vida digna y plena. Eso
requiere que cada país, mediante
una atenta administración local o
nacional, garantice un comercio
más equitativo y una coop-
eración internacional solidaria, y
asegure a sus propios habitantes
la libertad de expresión y de
movimiento, así como la posibil-
idad de satisfacer vivienda y la
educación”.

ACTUAR
¿Qué hacer? Los mismos

obispos proponen:
“Independientemente de su
situación legal, la vida, la dig-
nidad y los derechos de los
migrantes deben ser reconoci-
dos, respetados, promovidos y
defendidos, lo mismo que sus
respectivos deberes. La Iglesia
reafirma la necesidad prioritaria
de un estado de derecho que pro-
teja a las familias, en particular
de los migrantes y refugiados,
que son agraviados por nuevas
dificultades. El Estado debe ser
garante de la igualdad de trato
legislativo y, por tanto, debe pro-
teger todos los derechos de la
familia migrante y refugiada,
evitando cualquier forma de dis-
criminación en el ámbito del tra-
bajo, la vivienda, la salud, la
educación y la cultura.

Se necesita por parte de todos
–dice el papa– un cambio de
actitud hacia los inmigrantes y
los refugiados, el paso de una
actitud defensiva y recelosa, de
desinterés o de marginación a
una actitud que ponga como fun-
damento la ‘cultura del encuen-
tro’, la única capaz de construir
un mundo más justo y fraterno,
un mundo mejor. Jesús ha dicho:
‘fui forastero y me hospedaste’
(Mt 25,35). Resulta actual y
urgente la invitación a practicar
una hospitalidad que no puede
limitarse a la mera distribución
de ayudas humanitarias, sino que
debe llevar a compartir con
quienes son acogidos el don de la
revelación del Dios Amor, ‘que
tanto amó al mundo, que nos dio
a su Hijo único’ (Jn 3, 16)”.

El desafío migratorio

O. Felipe Bacarreza

Dios en el centro
Lourdes Godoy

Manda a los espíritus

inmundos y le obedecen
El evangelista San Marcos comienza su

escrito presentando a Jesús ya adulto, en el
momento en que deja su pueblo para acud-
ir en medio de la multitud al Bautismo de
Juan: «Sucedió que por aquellos días vino
Jesús desde Nazaret de Galilea, y fue bau-
tizado por Juan en el Jordán» (Mc 1,9). De
la frase siguiente podemos deducir que,
después de ese evento, que es la culmi-
nación de su misión de Precursor, el minis-
terio de Juan duró poco tiempo y que,
entonces, comenzó Jesús su propia misión:
«Después de que Juan fue entregado,
marchó Jesús a Galilea proclamando el
Evangelio de Dios y diciendo: “El tiempo
se ha cumplido y el Reino de Dios está
cerca; conviertanse y crean en el
Evangelio”» (Mc 1,14-15). Esta frase es
claramente el sumario de una actividad
más vasta. En efecto, el evangelista relata
enseguida la llamada de los primeros cua-
tro discípulos, como lo leíamos en el
Evangelio del domingo pasado, y luego lo
ocurrido en el primero de esos lugares de
la Galilea donde Jesús proclamaba el
Evangelio de Dios, a saber, la sinagoga de
Cafarnaúm, como se nos relata en el
Evangelio de este Domingo IV del tiempo
ordinario: «Y entran en Cafarnaúm (Jesús
y los cuatro pescadores que acaba de lla-
mar). E, inmediatamente, el sábado,
entrando en la sinagoga, enseñaba».

Antes de seguir adelante, conviene
hacer notar un aspecto esencial del miste-
rio con el que tratamos constantemente en
estos comentarios al Evangelio y en toda la
predicación de la Iglesia. Nos referimos al
misterio de la «inspiración divina» de
estos escritos. El documento de la Iglesia
más completo sobre este punto de nuestra
fe es el Decreto del Concilio Vaticano II
«Dei Verbum» sobre la divina revelación.
Leamos lo que dice al respecto: «Las cosas
divinamente reveladas, que en la Sagrada
Escritura por medio de las letras están con-
tenidas y ofrecidas, han sido escritas con
inspiración del Espíritu Santo. La Santa
Madre Iglesia por fe apostólica confiesa
que todos los libros, tanto del Antiguo
como del Nuevo Testamento, con todas sus
partes, son sagrados y canónicos, por
cuanto que, escritos por inspiración del
Espíritu Santo, tienen a Dios como autor y
como tales han sido entregados a la Iglesia.
Para la composición de los libros sagrados
Dios eligió a hombres que usaban de todas
sus facultades y talentos, de los cuales se
valió, de manera que, obrando Él mismo
en ellos y por ellos, ellos como verdaderos
autores, pusieran por escrito todo aquello y
sólo aquello que Dios quería» (DV 11).

Dos cosas deben ponerse juntas, lo que
no puede hacer sino la fe: por un lado, que
estos escritos que leemos cada domingo
tienen a Dios por autor y que, por tanto,
son «Palabra del Señor», como lo procla-
ma el lector al concluir la lectura; pero,
también, que tienen como verdaderos
autores a hombres elegidos por Dios y que
éstos, en la redacción de sus escritos, usa-
ban de sus propias facultades y talentos,
por lo cual el lector anuncia: «Lectura del
Evangelio según San Marcos», por ejemp-
lo.

Marcos es consciente de estar escribien-
do lo que él conoce y entiende y, hasta tal
punto, usa de sus facultades y talentos pro-
pios, que conserva incluso ciertas
«muletillas», que los Evangelios suce-
sivos, escritos por otros autores humanos
−Mateo y Lucas− corrigen o mejoran. Esto

sólo ellos pueden hacerlo y no un traductor
humano, porque sólo ellos, en la redacción
de sus propios escritos, gozan de la
inspiración divina.

Característica de Marcos es la expresión
griega «Kai euthus = E, inmediatamente»,
que él usa cuando viene al caso y cuando
no viene. Entre los versículos 10 y 23 de
este primer capítulo la usa ocho veces. En
el Evangelio de hoy leemos: «E, inmedi-
atamente, el sábado… E, inmediatamente,
había en la sinagoga un hombre…
Inmediatamente, su fama se extendió… E,
inmediatamente, saliendo de la sina-
goga…». Dios es el único que puede
mover a un escritor para que escriba «todo
y solo lo que Él quiere» sin quitarle a ese
escritor su libertad para que escriba lo que
él quiere y como él quiere, con su propio
estilo. Este es el misterio de la inspiración.

El Evangelio de este domingo es de
gran trascendencia, porque relata el
momento en que Jesús comienza su misión
de «enseñar». Entró en esa sinagoga de
Cafarnaúm y «enseñaba». Esta actividad y
la reacción que suscitó le valieron el título
con el cual más veces se llama a Jesús:
«Maestro». En griego, enseñar se dice:
«didaskein» y maestro se dice: «didásca-
los». La enseñanza de Jesús es de tal natu-
raleza que a nadie deja indiferente:
«Quedaban asombrados de su enseñanza
(didajé), porque les enseñaba como quien
tiene autoridad, y no como los escribas».
Lo comparan con los escribas, porque eran
ellos los que leían y comentaban la
Escritura en la sinagoga cada sábado. Pero
la diferencia con Jesús es del cielo a la tier-
ra. Los escribas comentaban la Palabra de
Dios; ¡Jesús es la Palabra de Dios!; Él
tiene la autoridad de Autor de esa Palabra.
Su Palabra «es viva y eficaz… y escruta
los sentimientos y pensamientos del
corazón» (Cf. Heb 4,12). En esa misma
sinagoga quedará en evidencia el poder de
su palabra.

«E, inmediatamente, había en la sina-
goga de ellos un hombre poseído por un
espíritu inmundo». En el Evangelio el con-

cepto de inmundo se aplica a algo o
alguien que no puede estar en la presencia
de Dios. Para acercarse a Dios necesita ser
purificado. El espíritu inmundo mismo no
tiene posibilidad de ser purificado; pero él
aparta de Dios al ser humano a quien
posee. Nadie puede liberar de esa pos-
esión, excepto Dios. Es lo que ocurrió en
esa sinagoga. El hombre se puso a gritar:
«¿Qué tenemos nosotros contigo, Jesús de
Nazaret?». Ellos saben que la respuesta es:
«Nada», precisamente porque saben quién
es Jesús: «Sé quién eres Tú: el Santo de
Dios». Por eso, hacen que el hombre en
presencia de Jesús resista y rechace violen-
tamente. Es notable observar que, en esa
misma sinagoga, cuando Jesús ya había
llamado a los Doce, esa definición de Jesús
la da Pedro: «Señor, ¿donde quién vamos a
ir? Tú tienes palabras de vida eterna, y
nosotros creemos y sabemos que Tú eres el
Santo de Dios» (Jn 6,68-69). Jesús va a dar
muestra del poder de su palabra, diciendo
al espíritu inmundo: «Callate y sal de él».
Es lo que llamamos un «exorcismo» (con-
jurar a salir), al cual el espíritu inmundo
−el demonio− no puede resistir:
«Agitandolo violentamente el espíritu
inmundo, dio un fuerte grito y salió de él».

Este es un episodio programático de la
actividad de Jesús, como lo saben los
espíritus inmundos: «Has venido a destru-
irnos». ¡A eso ha venido! Esos espíritus
son los que recorren el mundo para perder
las almas. 

Ellos son los que, desde el primer ser
humano, introdujeron la muerte en el
mundo y son los que están detrás de todos
los episodios de muerte que afligen a la
humanidad: guerras de exterminio,
crímenes de inaudita crueldad, asesinatos,
etc. Nadie, fuera de Jesús, puede salvar a la
humanidad de su influjo de muerte, como
lo declaran todos en esa sinagoga: «Manda
incluso a los espíritus inmundos y le obe-
decen» y como lo declara San Pedro ante
al sanhedrín: «No se nos ha dado bajo el
cielo otro Nombre por el cual podamos ser
salvados» (Hech 4,12).


